
Justicia exige un plan de 
conservación al municipio  
de San Pedro de la Paz para 
el Humedal Bayona

Más de 130 mil 
personas de la 
Región han sido 
beneficiadas con 
Copago Cero

SEREMI DE SALUD DE BIOBÍO CONFIRMÓ NÚMERO DE BENEFICIARIOS

Como una de las políticas públicas de Salud que más 
ha beneficiado a la comunidad catalogó el secretario 
regional de la cartera, Eduardo Barra, a la estrategia 
Copago Cero, que permite que personas pertenecien-

tes a Fonasa, independiente del tramo en el que estén, 
sean atendidos de forma totalmente gratuita en cen-
tros hospitalarios. Esto durante su cuenta pública 
efectuada este jueves.

Estrategia funciona desde 2022 para afiliadas/os a Fonasa.
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Puerto Coronel: sindicatos 
esperan destrabar conflicto 
con mediación de Gobierno
POLÍTICA PÁGS. 4-5

 FOTO: SOLO SOLITO TEATRO DE OCASIÓN

EDITORIAL: SALTOS DEL LAJA: UN EJEMPLO DE RESILIENCIA

Viernes 17 de mayo de 2024, Región del Biobío, N°5811, año XVI

Día del Reciclaje: 
municipalidades trabajan en 
método para disminuir hasta en 
un 40% los residuos domiciliarios
CIUDAD PÁGS. 10-11

Entre el apego y desapego, 
la nueva apuesta escénica 
de Teatro de Ocasión
CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 17
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

RODRIGO CASTILLO JOFRÉ 
Abogado, Magister en Derecho Público 
Colectiva – Justicia en Derechos Humanos

Hace algunos días, medios in-
ternacionales y locales informa-
ron de una situación que causó 
preocupación por sus implican-
cias políticas y ambientales para el 
planeta: el descubrimiento, por 
parte de una expedición rusa, de 
una mega reserva de petróleo en el 
continente Antártico en territorio 
objeto de reclamaciones por par-
te de Chile, Argentina y Reino Uni-
do. Esto correspondería a una re-
serva de unos 511 mil millones de 
barriles de petróleo, el equivalen-
te al doble de las reservas de Ara-

na y la propia Rusia, si bien tiene un 
acuerdo de no modificación salvo 
acuerdo unánime de las partes has-
ta 2048, no “vence” luego de ese 
momento, sino que quedará sujeto 
a la posibilidad de revisión por de-
cisión de una parte importante de 
sus miembros consultivos. 

Ahora bien, de la mano de este 
importante resguardo jurídico, 
para prevenir las amenazas de la 
extracción de recursos que signifi-
quen un impacto ambiental para la 
Antártica y con ello para todo el 

planeta, es necesario también 
de la voluntad política de los 

países de hacer efectivas estas 
prohibiciones, manteniendo una 

posición activa en favor de los fines 
del Tratado Antártico, como son la 
promoción de la paz, la investiga-
ción científica y la cooperación in-
ternacional. Por ello, resulta valo-
rable la posición del Estado de Chi-
le, que a través del canciller van 
Klaveren y del presidente Boric ha 
reafirmado ante esta información 
el compromiso del país en el respe-
to del STA y la preservación del 
continente Antártico.

anuncio sobre la presencia de re-
cursos minerales en el continente 
blanco. Hace poco más de una dé-
cada, en 2013, investigadores aus-
tralianos informaban del posible 
hallazgo de yacimientos de dia-
mantes en el subsuelo antártico. 
Las diferencias en la repercusión 
de las noticias, claramente, pue-
den estar marcadas por los distin-
tos contextos geopolíticos. 

Junto con ello, debe tenerse en 
consideración las estrictas regula-
ciones jurídicas y restricciones 
que existen en el marco del 
Sistema del Tratado Antár-
tico (STA) respecto de la ac-
tividad minera y de extracción 
de dicho tipo de recursos. El Proto-
colo de Madrid, que contiene dis-
posiciones sobre protección del 
medio ambiente antártico, es cate-
górico al establecer, en su artículo 
7, que respecto del territorio antár-
tico “Cualquier actividad relacio-
nada con los recursos minerales, 
salvo la investigación científica, es-
tará prohibida”. Este protocolo, del 
cual son parte 42 países como Chi-
le, Argentina, EEUU, Australia, Chi-

bia Saudita y diez veces la explota-
ción de las reservas del Mar del 
Norte. La información, difundida 
en primer lugar por el medio britá-
nico The Telegraph tiene, no obs-
tante, una serie de precisiones que 
son necesarias de formular. 

En primer lugar, la información, 
no confirmada por fuentes oficia-
les del país del supuesto hallazgo, 
y divulgada en el contexto de un de-
bate en el parlamento británico, 
correspondería a exploraciones 
realizadas desde hace algunos 
años, y tampoco se trata del primer 

Petróleo en la Antártica

LUZ MARÍA GARCÍA 
Asociación Chilena de Empresas de 
Tecnología de la Información

En medio de la conmemoración 
del Día Mundial de las Telecomuni-
caciones y la Sociedad de la Infor-
mación, es fundamental que como 
industria nos detengamos a refle-
xionar sobre el presente y futuro 
del sector, tanto en Chile como en 
el ámbito global. Aunque celebra-
mos los avances tecnológicos que 
han revolucionado nuestras vidas, 
también es crucial reconocer los 
desafíos que enfrentamos y las 
oportunidades que se nos presen-
tan en una sociedad cada vez 
más exigente, que demanda 
equidad y justicia. 

En los últimos años, el acce-
so a Internet en Chile ha experi-
mentado una mejora notable, con 
un 94% de los hogares conectados 
según datos de SUBTEL. A pesar de 
este progreso, la brecha digital con-
tinúa siendo una preocupación, es-
pecialmente evidente durante la 
pandemia de Covid-19, donde las 
disparidades en el acceso y la velo-
cidad de Internet han exacerbado 
las desigualdades educativas. Es 
esencial redoblar esfuerzos para 
ampliar el acceso a Internet y las te-
lecomunicaciones, ya que esto in-

nidades en salud, educación y co-
mercio electrónico. La adopción de 
tecnologías emergentes como el 5G 
y el Internet de las Cosas (IoT) tie-
ne el potencial de transformar in-
dustrias y mejorar la calidad de vida 
en el país. 

Es crucial reflexionar sobre nues-
tros desafíos y comprometernos a 
superarlos. Con inversión en infraes-
tructura, políticas efectivas y segu-
ridad sólida, podemos asegurar que 
Chile siga siendo líder en conectivi-
dad digital y aproveche al máximo 
las oportunidades de la era digital.

cide directamente en la calidad 
educativa y en el bienestar general 
del país. 

Para cerrar esta disparidad, es im-
perativo persistir en la inversión en 
infraestructura de telecomunicacio-
nes, especialmente en áreas remotas 
y comunidades rurales. Esto conlle-
va expandir la cobertura de banda 
ancha y elevar la calidad de los ser-
vicios de internet móvil. Además, 
tanto a nivel gubernamental como 
estatal, se requiere la implementa-

ción de políticas destinadas a fo-
mentar la adopción de tecno-
logías digitales entre aquellos 

que aún carecen de acceso. Esto 
implica proporcionar equipos ase-
quibles y programas de alfabetiza-
ción digital para garantizar una in-
clusión tecnológica equitativa. 

La importancia de la ciberseguri-
dad se hace cada vez más evidente 
con el avance de la digitalización. 
Chile se encuentra frente a una se-
rie de desafíos en este ámbito, con 
más de 4 mil millones de ataques ci-
bernéticos registrados solo en el 
primer semestre del 2023. Para con-
trarrestar esta situación, la promul-
gación de la reciente Ley Marco de 

Ciberseguridad y el establecimien-
to de la Agencia Nacional de Ciber-
seguridad marcan hitos significati-
vos en la protección contra estas 
amenazas. Estas medidas incluyen 
la imposición de multas que pueden 
llegar hasta las 20 mil UTM por in-
cumplimiento, demostrando el 
compromiso del país en la defensa 
de su infraestructura digital. A pe-
sar de los desafíos, el futuro de las te-
lecomunicaciones en Chile es pro-
metedor. Se espera que para el 2025, 
el 56% de la población tenga acce-
so a 5G, lo que abre nuevas oportu-

Conectando Chile

Este jueves el tenista Nicolás Ja-
rry (24º) se sumó a su par Alejandro 
Tabilo (32º) en las semifinales del 
Masters 1000 de Roma. Jarry avan-
zó se etapa tras vencer por 3-6, 7-5 
y 6-4 al griego Stefanos Tsitsipas 
(8º), campeón en Montecarlo y fina-
lista en Barcelona. 

 
Team Chile 
@TeamChile_COCH 
“¡NOS VOLVEMOS LOOOCOS! 
DOS CHILENOS EN SEMIFINA-
LES DE UN MASTERS 1000. DOS. 
D-O-S. En un PARTIDAZO, Nicolás 
Jarry (24º) avanzó a las semifinales 
del Masters 1000 de Roma, luego de 
vencer a Stefanos Tsitsipas (8º) por 
3-6, 7-5 y 6-4. En las semifinales se 
medirá ante Tommy Paul (16º). 
Mientras que por el otro lado, Ale-
jandro Tabilo (32º) chocará ante 
Alexander Zverev (5º). PODEMOS 
SOÑAR CON UNA FINAL CHILE-
NA EN UN MASTERS 1000. #Va-
mosTeamChile. 
 
Pablo Ramos 
@pabloramosg 
“Chilenos en semis del M1000 de 
Roma: 1997 - Marcelo Ríos 1998 - 
Marcelo Ríos 2007 - Fernando 
González 2009 - Fernando Gonzá-
lez 2024 - Alejandro Tabilo 2024 - 
Nicolás Jarry”. 
 
Felipe Henriquez 
@pipevicioso 
“Nicolás Jarry y Alejandro Tabilo se 
convierten en la primera dupla chi-
lena en estar en semifinales de un 
mismo Masters 1000. HISTÓRICO”. 
 
Jorge 
@JorgeV_ 
“Que tremendo partido acaba de 
ganar Nicolás Jarry Fillol. Nico 
también a semifinales del M1000 
de Roma y cerca de su mejor ran-
king histórico. Y si hay final chilena 
? Grande Nico”. 
 
Esteban Ramirez 
@esteb4nramirezj 
“Que grande Nicolás Jarry!!! Vamos 
que se puede!!” 
 
Iván Aguilar 
@ivabianconero 
“Nicolás Jarry quiere las semifina-
les en Roma y con tiros así es posi-
ble  #IBI24”

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

La actividad turística en Saltos del Laja espera la 
llegada de turistas en vacaciones de invierno, 
luego de que el año, en temporada invernal su-
friera los embates de los fuertes sistemas fron-

tales que vivió el Biobío. Esta disposición de capacidad 
de hospedaje y de infraestructura destinada al turismo 
habla de la capacidad de resiliencia que caracteriza a mi-
les de chilenos, especialmente, a los habitantes del Bio-
bío. Recordemos que no solo hubo afectación por las llu-
vias, sino que antes por los incendios del verano de 
2023. Golpe tras golpe, pero siempre de pie. 

Lo anterior fue confirmado por la Cámara de Turismo lo-
cal, en vista de las próximas vacaciones de invierno. Vale re-
cordar que esta zona del Biobío fue fuertemente afectada 
por los grandes temporales e inundaciones del año pasado. 

En ese entonces, José Sanzana, vocero de la Cámara 
de Turismo de Laja, tras la catástrofe de invierno asegu-
ró que fueron pocos los recintos que no sufrieron pérdi-
das y que más del 95% de las zonas de camping fueron 
afectadas ya que se encontraban a orillas del río. 

Actualmente, María Nieves Ramírez, presidenta de la 
Cámara de Turismo de Saltos del Laja, aseguró que la 
zona ya está casi completamente recuperada de la ca-
tástrofe y espera que lleguen más visitantes durante 
esta temporada. 

“Hasta ahora el turismo ha estado lento, más que en 

Saltos del Laja:  
un ejemplo de resiliencia

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Combate Naval de Iquique 
  
Señora Directora: 

Aún los sones de la trompeta de 
Crispín Reyes, resuenan en nuestros 
corazones interpretando zafarran-
cho, llamando a los heroicos mari-
nos de la “Esmeralda”, reunirse en la 
eternidad con el Capitán Arturo 
Prat Chacón. para seguir luchando 
por el honor de la Patria y su Bande-
ra, que en la rada de Iquique se su-
cumbe gloriosa altanera y digna , ja-
más rendida. . El último estampido 
del cañón del guardiamarina Luis 
Riquelme, que retumba en la cordi-
llera de los Andes, el desierto agres-
te, la islas del Sur, el territorio antár-
tico y el Mar de Chile, que también 
encierra las glorias de la Patria, al 
hundirse la gloriosa “Mancarrona”, 
cuyos restos flotan en ese celebre 21 
de mayo 1879,esas maderas que 
protegían a los marineros esmeral-
dinos de los sistemáticos disparos 
de los peruanos desde el “Huascar”. 

Un poco más al norte, en Punta 
Gruesa, el comandante de la “Cova-
donga”, Carlos Condell de la Haza, 
rendía a la  “Independencia”, co-
mandada por Guillermo Moore, re-
duciendo a la mitad del poderío de 
los blindados peruanos. Nuestra 
Bandera es la heredera de la creada 

por Javiera Carrera  en 1812, la Ban-
dera de Chile simboliza la roja san-
gre de sus héroes, la azul vida, el 
blanco amor y la estrella de la Vic-
toria y la Gloria. No existe una es-
cuela, casa o una calle que no lleve 
el nombre de Arturo Prat, el verda-
dero pueblo conmemora con orgu-
llo el Combate Naval de Iquique y el 
de Punta Gruesa, es el aconteci-
miento que enaltece a es pueblo, 
noble , sacrificado y honesto, que 
quiere vivir en su PATRIA, en Liber-
tad, Igualdad, Fraternidad, Seguri-
dad y Tolerancia. 
                                                                                  
Marta Saavedra Lavín                                                                                    
Directora  Instituto de 
Investigaciones Históricas                                                                        
Gral. José Miguel Carrera Verdugo  
 
Causas y efectos de la fuga  
de capitales 
 
Señora Directora: 

En medio de las conversaciones 
actuales sobre la fuga de capitales, 
es importante considerar los facto-
res específicos que influyen en esta 
tendencia en Chile. Uno de los fac-
tores clave que contribuyen a la fuga 
de capitales es la diversificación del 
riesgo. En un entorno globalizado, 
los inversionistas chilenos o bien ex-

tranjeros invirtiendo en nuestro 
país, pueden verse tentados a bus-
car oportunidades fuera de Chile 
para diversificar sus carteras y redu-
cir su exposición al riesgo. Esta es-
trategia puede llevar a una salida de 
capitales del país, especialmente 
cuando se perciben mayores opor-
tunidades de inversión o menores 
riesgos en otros mercados. 

Además, las fluctuaciones en las 
tasas de interés externas pueden in-
fluir significativamente en la fuga 
de capitales. Cuando las tasas de in-
terés son más atractivas en otros 
países, los inversionistas pueden 
trasladar sus fondos fuera de Chile 
en busca de mayores rendimientos, 
lo que puede ejercer presión sobre 
la economía local y afectar la dispo-
nibilidad de crédito y financiamien-
to interno. La incertidumbre políti-
ca y económica también desempe-
ña un papel importante en la fuga 
de capitales. Los cambios en las po-
líticas gubernamentales, la volatili-
dad del mercado y la inestabilidad 
política pueden generar preocupa-
ciones entre los inversionistas, lo 
que los lleva a buscar refugio en 
mercados más estables y predeci-
bles fuera del país. 
 
Daniela Catalán Ramírez-USS

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

años anteriores. Los empresarios ya están preparados 
para recibir al público, pues ya salimos de la catástrofe 
y el río se encuentra limpio. Además, ya están disponi-
bles un 80% de las inmediaciones tales como domos, ti-
najas, camping y cabañas, al igual que el sendero que está 
100% habilitado para que los turistas lo puedan recorrer. 
La cascada está con un velo representativo del invierno 
con alta afluencia de agua, así que invito a que la visiten 
y disfruten del hermoso paisaje”. 

Por su parte, Claudio Rojas, dueño del Camping y Ca-
bañas Las Vertientes, destacó que “el desborde del río nos 
hizo bastante daño. Destruyó una piscina completa, la 
terraza, la zona de lavado, el área de picnic y las parri-
llas. Todo quedó inutilizable. Lo bueno es que logramos 
reconstruir rápidamente todo”. 

Lo que resta es que quienes tengan un plan de vaca-
ciones consideren esta zona como opción, no solo por 
sus paisajes, sino que también para apoyar y premiar eles-
píritu de recuperación de su gente.

Lo que resta es que quienes tengan 

un plan de vacaciones consideren 

esta zona como opción, no solo por 

sus paisajes, sino que también para 

apoyar y premiar elespíritu de 

recuperación de su gente.

¡
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Aníbal Torres Durán 
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con la empresa. 
Raúl Cabezas, presidente del Sin-

dicato de Estibadores del terminal 
portuario de Coronel y vocero de la 
Unión Portuaria, manifestó que “yo 
creo que tratar de buscar un pun-
to de encuentro con la empresa es 
válido. Tuvimos reuniones con la 
delegada presidencial (Daniela 
Dresdner), la Seremi del Trabajo, la 
Dirección del Trabajo, quienes 
trataron de mediar en el tema, 
pero no se han logrado los 
resultados esperados”.  

“Ojalá ahora se pue-
da lograr y se co-
mience a actuar 

El secretario de Estado, Juan Carlos Muñoz, llega este viernes a la zona. La 
Moneda sigue buscando instancias para ayudar a poner fin al paro de 
actividades en el terminal marítimo, que data desde el pasado 26 de marzo.

Puerto Coronel: sindicatos esperan 
destrabar conflicto con mediación 
de ministro de Transportes

SE ESPERA QUE SEA PUENTE ENTRE EMPRESA Y TRABAJADORES

Este viernes el ministro de 
Transporte y Telecomunicacio-
nes, Juan Carlos Muñoz, arribará 
a la Región del Biobío para actuar, 
tras designación del Gobierno, 
como mediador en medio del ac-
tual conflicto del Puerto Coronel 
entre los trabajadores y la geren-
cia de la empresa. 

Y es que debido a esta situación, 
el terminal completa más de 50 
días con sus funciones detenidas, 
generando graves impactos eco-
nómicos a nivel regional y nacional.  

De cara a la visita del secretario 
de Estado en su labor de mediador, 
tras ser consultados por Diario 
Concepción, los dirigentes sin-
dicales han establecido los 
puntos claves que manifes-
tarán al ministro con el obje-
tivo de alcanzar un acuerdo 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

 Nos parece valioso, asimismo, que el Gobierno 
haya mandatado al ministro de Transportes y 

Telecomunicaciones para intentar destrabar el 
bloqueo al puerto 

Puerto Coronel“ ”
de otra forma. Ojalá que la empre-
sa ceda en la postura que tiene, 
porque estamos trabados en co-
sas que podían haber sido diferen-
tes”, agregó. 

Cabezas, de la misma forma, 
aclaró que el tema de la política de 
alcohol y drogas ya no es uno de los 
problemas que mantienen el con-
flicto en el terminal portuario y 
aclaró que “nunca hemos estado 
trabados por la política de alcohol 
y drogas, nunca hemos sido de los 
que hemos estado en contra la po-
lítica. En el año 2017 se firmó una 
política de alcohol y drogas donde 

Política

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl
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JUAN CARLOS 
MUÑOZ, ministro de 
Transporte y 
Telecomunicaciones.

podemos sacar la responsabilidad 
que tiene la empresa. (...) Acá la 
solución al conflicto del Puerto de 
Coronel es el llegar a un acuerdo 
entre la empresa y sus trabajadores 
que es lo que ocurre con todas las 
empresas en Chile cuando existen 
conflictos”.  

Asimismo, la delegada detalló 
que como Ejecutivo se han puesto 
a disposición de poder ayudar a la 
empresa y los trabajadores movili-
zados como mediadores dentro del 
conflicto. “La solución no está en el 
Gobierno, la solución está en la 
empresa y en los trabajadores. No-
sotros vamos a seguir poniendo 
toda nuestra disposición para ayu-
dar a llegar a esta solución, pero el 
rol que nos toca es el rol de media-
dores”, enfatizó Dresdner. 

Otra arista que también ratificó 
la delegada en la Región es que, en 
el marco del conflicto, “el orden 
público ha sido garantizado en to-
das sus condiciones en lo que es la 
vía pública”.  

Respecto de la llegada del mi-
nistro Muñoz a la zona para abor-
dar la crisis en Puerto Coronel, 
Dresdner dijo que su función será 
similar a la mantenida por la dele-
gación hasta el momento como 
mediadora y contó que “ese es jus-
tamente el rol que va a llegar a 
cumplir el ministro y que de hecho 
va a estar acá durante este viernes 
haciendo ese trabajo”.   

 
Empresa 

A través de una declaración pú-
blica, la empresa Puerto Coronel 
también se refirió a la asignación 
del ministro de Transporte como 
mediador y declararon que “nos 
parece valioso, asimismo, que el 
Gobierno haya mandatado al mi-
nistro de Transportes y Telecomu-
nicaciones para intentar destra-
bar el bloqueo al puerto. Nos reu-
niremos con él mañana (este 
viernes) y le expondremos todos 
los antecedentes de la situación”.  

En tanto, respecto de las mesas 
de negociación que se habían le-
vantado, la compañía añadió que 
“valoramos las gestiones realiza-
das por el Gobierno a través de la 
Delegada Presidencial del Biobío, 
la Seremi de Trabajo y la Direc-
ción del Trabajo para generar espa-
cios de diálogo. Aunque éstos no 
han sido productivos, hemos par-
ticipado activamente en ellos en 
búsqueda de la superación del ac-
tual conflicto que existe en Puer-
to Coronel”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

de marzo
26
se iniciaron las 
movilizaciones.

participaron trabajadores, donde 
participó parte de la empresa, co-
mité de disciplina, fuimos parte de 
esto. Con lo que no estuvimos de 
acuerdo fue la modificación e im-
plementación nueva que se hizo, 
donde no hubo transparencia y 
malos resultados”. 

En específico, para los sindicatos 
hay muchos temas que gallitaron al 
rechazo del proceso en cómo se 
llevó adelante, no de la política 
misma. “Nosotros queremos que 
exista la voluntad de arreglar las 
cosas, porque podemos traer al 
Presidente de la República a sen-
tarse a la mesa, pero si no hay una 
voluntad de buscar soluciones o 
buscar acuerdos no se va a lograr 
nada”, cerró el vocero de la Unión 
Portuaria. 

Por su parte, Tomás Soto, presi-
dente del primer Sindicato de Tra-
bajadores Marítimos Portuarios 
del Puerto de Coronel, destacó la 
decisión de designar un Ministro 
de Estado como mediador entre 
ambas partes y manifestó que 
“todo lo que pueda aportar a solu-
cionar el conflicto es bienvenido. 
Nosotros estamos desde el primer 
momento dispuestos a conversar y 
lo hemos demostrado”.  

Asimismo, el dirigente, a más de 
50 días de conflicto en el terminal, 
complementó que “hoy para no-
sotros lo más importante es reto-
mar las labores, ojalá dentro de las 
condiciones en las que estábamos 
antes de que la empresa cerrara el 
terminal. Nosotros tenemos un 

convenio colectivo vigente hasta 
el 2025 y lo único que estamos pi-
diendo es que eso se respete”.  

Al igual que como señaló Raul 
Cabezas, Soto indicó que el pro-
blema de la política de alcohol y 
drogas “es un tema que está más 
que cerrado”, argumentando que 
muchos de los dirigentes actuales 
fueron parte activa de la creación 
de la normativa, incluyendo una 
votación entre los trabajadores 
eventuales.  

Ahora, la solicitud de Soto, con la 
llegada del ministro de Transpor-
te, es “que ojalá el Gobierno se pon-
ga en el plan de solucionar este 
tema, que nos ayude, que sea más 
que solamente un mero especta-
dor. Al puerto le han pasado mul-
tas por incumplimiento, entonces 
hay que ver dónde está enfocado el 
tema”. 

 
Gobierno 

La delegada presidencial en la 
Región del Biobío, Daniela Dres-
dner, a su vez, explicó la postura del 
gobierno frente a la crisis en el 
puerto coronelino e indicó que “no 

Ministra Camila Vallejo 
será parte de la 
presentación de Plan 
Ferroviario en Biobío 

La ministra secretaria general 
de Gobierno (Segegob) visitará la 
Región por segunda vez, luego de 
estar en la zona tras los asesinatos 
de carabineros a principios de 
mayo en la Provincia de Arauco. 

Eso en el marco de la presenta-
ción del Plan Ferroviario para el Bio-
bío, que llevará a cabo EFE este vier-
nes 17 de mayo en el Auditorio Ins-
tituto Virginio Gómez, Concepción. 

En dicha actividad se dará cuen-
ta de los principales avances y pró-
ximos proyectos ferroviarios pla-
nificados en la región, presentan-
do la hoja de ruta trazada para la 
próxima década, en lo que la em-
presa estatal define como “dife-
rentes proyectos que en suma 
consideran una inversión históri-
ca en infraestructura”. 

Dentro de las iniciativas se des-
tacan la puesta en marcha del 
nuevo Puente Ferroviario Biobío 
y Túnel Chepe para fines de 2025, 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

la ampliación de la capacidad de 
la línea 2 del Biotren a Coronel, la 
extensión del servicio hacia Lota, 
el tramo Penco- Lirquén y Con-
cepción- Los Ángeles, así como la 
habilitación del nuevo acceso nor-
te desde Chillán. 

Además de la ministra vocera 
de Gobierno, se espera que estén 
en el lugar el ministro de Trans-
portes y Telecomunicaciones, 
Juan Carlos Muñoz, y los máxi-
mos representantes de EFE Tre-
nes de Chile. 

Es una de los proyectos 
que más se destacan 
dentro del plan que se 
presentará este viernes en 
la Región.

El Puente 
Ferroviario 
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“El Copago Cero cubre a 
todas las personas que están 
inscritas en Fonasa, cualquier 
enfermedad, especialidad, 
incluyendo cirugías”.

“Hoy tenemos a Curanilahue, 
pero queremos tener en 2025 
más comunas funcionando con 
el sistema de Atención de Salud 
Universal”

Se está desarrollando en conjunto 
con la comunidad y la academia 
un proyecto de Ley sobre Salud 
Mental Integral, que se espera 
llegue al Congreso este año.

ESTRATEGIA QUE FUNCIONA DESDE 2022

Como una de las políticas públi-
cas de Salud que más ha beneficia-
do a la comunidad catalogó el secre-
tario regional de la cartera, Eduar-
do Barra, a la estrategia Copago 
Cero, que permite que personas 
pertenecientes a Fonasa, indepen-
diente del tramo en el que estén, 
sean atendidos de forma totalmen-
te gratuita en centros hospitalarios. 

La autoridad detalló en la cuen-
ta pública, que se desarrolló en el Sa-
lón Mural de Gobierno Regional, 
que el Copago Cero, desde que co-
menzó a regir el 1 de septiembre de 
2022 y contabilizando hasta el 31 de 
diciembre del año pasado, ha bene-
ficiado a  más de 130 mil personas 
de la Región. 

“El beneficio, dependiendo del 
tramo en el que se encuentre la per-
sona, genera un ahorro promedio 
per cápita entre $110 mil y $200 mil 
(...) Sólo de enero a diciembre de 
2023 se beneficiaron 100 mil 298 
personas de la Región con el Copa-
go Cero, lo que implicó un ahorro de 
bolsillo de $12 mil millones”, com-
plementó el seremi de Salud.  

Una de las beneficiarias del Copa-
go Cero es María Victoriano, quien 
a sus 71 años tuvo que someterse a 
una cirugía de cadera. “Yo apenas 
podía caminar, me dolía mucho la 
pierna, el dolor se irradiaba hasta la 
cadera. Había preguntado en clíni-
cas cuánto costaba y el valor no ba-
jaba de los 6 millones de pesos, en 
cambio con el Copago Cero me sa-
lió gratis. Eso es algo que se agrade-
ce, sobre todo, para uno que es pen-
sionada”, dijo. 

 
Covid-19 y virus respiratorios 

Otro de los logros, destacó Ba-
rra, fue reducir los contagios de Co-
vid-19, gracias a la estrategia de va-
cunación. “Al momento en que asu-
mimos la cartera teníamos del 
orden de 20 mil casos diarios de in-
fecciones por Covid-19, hoy lo más 
probable es que en el año tenga-
mos 22 ó 23 mil”, dijo y agregó que 
las constantes campañas de vacu-
nación y la concientización de la 
población sobre la necesidad de in-
munizarse han sido vitales, a pesar 
de la fatiga pandémica que existe. 

“Al tener una población que en ge-
neral tiene 4 vacunas contra el Co-
vid-19, ya hemos logrado la inmuni-
dad de rebaño”, afirmó.  

Dicho descanso del Covid-19 per-
mitió, según dijo, enfrentar la gran 
emergencia que provocó el año pa-
sado el virus sincicial en lactantes 
y menores, y actualmente poner es-
pecial atención en los contagios por 

Más de 130 mil 
personas de la Región 
han sido beneficiadas 
con Copago Cero

Influenza A. “En la Región ya esta-
mos cerca del 54% de vacunación 
contra la Influenza A y el desafío es 
llegar a un 85%”, aseveró e hizo un 

llamado a la comunidad para que se 
inoculen para evitar enfermar y lle-
gar, incluso, a unidades de cuidados 
intensivos.   

FOTO: MINSAL

De enero a diciembre del año pasado 100 mil 298 usuarios del 
sistema público de Salud recibieron atenciones gratuitas. 

Desafíos 
Eduardo Barra sostuvo que ade-

más se busca avanzar en la imple-
mentación de la Atención Primaria 
de Salud Universal, que permite que 
personas de isapres o sistemas de 
salud de Fuerzas Armadas sean 
atendidas de manera gratuita en el 
sistema público de salud.  

“Tenemos una comuna pionera, 
Curanilahue, queremos desarrollar 
esa experiencia, aprender de ella, 
para poder tener en 2025 más co-
munas  incorporadas en la Región”. 

Otro de los retos de la cartera es 
lograr que este año llegue al Con-
greso un proyecto de Ley sobre Sa-
lud Mental Integral, que se ha ido 
construyendo con la participación 
ciudadana, mundo académico y 
personas que evidencian altera-
ciones de salud mental. “Tengo la 
esperanza que se ponga este año en 
manos del Congreso y de que, in-
cluso, tengamos noticias frescas 
pronto”.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl



Nuestra meta es reducir y valorizar en un 100% los 
residuos sólidos no peligrosos. Así, desde la Naturaleza 
y lo Renovable contribuimos a las Personas y el Planeta.

CERO RESIDUOS AL 2030

ES QUE NOS COMPROMETEMOS A GENERAR



Ciudad
8 Diario Concepción Viernes 17 de mayo de 2024

Justicia exige plan de conservación 
para el Humedal Bayona a municipio 
de San Pedro de la Paz

PROVINCIA PENQUISTA

La Corte de Apelaciones de Con-
cepción determinó que la Munici-
palidad de San Pedro de la Paz debe 
elaborar un plan de mantención 
para el Humedal Bayona de la co-
muna, luego de acoger un recurso 
de protección por parte de veci-
nos, quienes reclaman que el cuer-
po de agua presenta deficiencias en 
cuanto a cuidados. 

En la parte resolutiva, el tribunal 
de alzada penquista estableció que 
“la I.Municipalidad de San Pedro 
de la Paz, deberá adoptar, a la bre-
vedad, todas las medidas de coor-
dinación que fueran pertinentes, 
con la Junta de Vecinos correspon-
diente al sector donde se emplaza 
el Humedal Bayona objeto del re-
curso, como asimismo con los ór-
ganos de la administración con 
competencia sobre la materia, de-
biendo elaborar un plan de traba-
jo en conjunto que deberá ser pre-
sentado a esta Corte (...) con el ob-
jeto de propender a la mantención, 
conservación del Humedal”. 

De acuerdo a los vecinos existe 
una omisión ilegal por parte de la 
casa edilicia, la que la ley “ le enco-
mienda y otorga con el objetivo de 
preservar, conservar y gestionar el 
cuidado del Humedal Bayona del 
Valle”.  

“Dicha omisión ha provocado 
una situación de contaminación 
medioambiental y peligro de sa-
lud de los vecinos del sector”, como 
se observa en los argumentos ante 
la Justicia.  

 
Recurrentes 

Según los recurrentes hubo una 
búsqueda de apoyo en las autori-
dades a cargo de estas tareas “con 
solicitudes a la Dirección de Me-
dio Ambiente, Alcaldía y Concejo 

dad de agua. 
“Son herramientas diseñadas 

para evaluar y asegurar la calidad 
del agua, lo que incluye instrumen-
tos y reactivos que permiten medir 
diferentes parámetros, como pH, 
turbidez, presencia de contami-
nantes biológicos y niveles de sus-
tancias químicas”, contaron por 
medio de un comunicado. 

“Es fundamental que podamos 
contar con información cada vez 
más certera, con datos de todos 
los cuerpos de agua, de los hume-
dales, de los ríos, de los lagos, para 
poder tomar decisiones”, comentó 
el seremi de Medio Ambiente del 
Biobío, Pablo Pinto.  

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

La Corte de Apelaciones de Concepción acogió un recurso de protección por 
parte de vecinos. Se basaron en un estudio que da cuenta de deficiencia en la 
calidad del agua y en la responsabilidad de la casa edilicia.

Municipal sin recibir respuesta sa-
tisfactoria alguna”, por ello opta-
ron por pedir apoyo a la Funda-
ción Manzana Verde la que al rea-
lizar un estudio en el lugar 
concluyó que hay “hay presencia 
de coliformes fecales (...) una po-
bre calidad del agua y derecha-
mente un riesgo para la salud de 
la fauna del humedal (...)”. 

Silvana Vivallo, presidenta de la 
JJ.VV. de Bayona, manifestó que 
“nos preocupó luego de que una 
vez declarado parque-humedal ur-
bano, había un abandono y comen-
zamos a ver que las especies esta-
ban muriendo (peces carpa) . Eso 
lo avisamos a la Municipalidad 
pero nunca hubo respuesta”. 

De hecho, la Corte de Apelacio-
nes calificó como “negligente” el 

trabajo de la Municipalidad, ex-
presando que “han omitido la rea-
lización de gestiones útiles que hu-
bieran permitido oportunamente 
salvaguardar no solo el patrimonio 
medio ambiental de la comuna 
sino también de los vecinos”. 

Ante eso es que Silvana Vivallo 
dijo que “es lamentable ya que aquí 
se pueden perder muchas cosas 
con este abandono. Se ve una capa 
de aceite, las plantas se han ido 
consumiendo”. 

Por medio de una declaración, el 
alcalde, Javier Guiñez, dijo a los ve-
cinos que “el fallo de la Corte de 
Apelaciones se configura como 
una oportunidad para generar ma-
yores instancias de cooperación y 
mesas de trabajo que nos permitan 
proteger debidamente nuestro pa-

trimonio natural”. 
“Se ha destinado presupuesto 

para el estudio ´Monitoreo cali-
dad columna de agua, en los cuer-
pos de aguas presentes en la comu-
na’ por $16 millones y para obra 
‘Cierre Perimetral lote equipamien-
to municipal en la Laguna el Jun-
quillar’ por $30 millones”, agregó. 

Sobre las acciones a realizar me-
diante el fallo judicial, el jefe comu-
nal confirmó que se realizará una 
mesa con entidades públicas y pri-
vadas “que permita adoptar medi-
das urgentes”.  

 
Vasco da Gama 

En tanto, en el Humedal Vasco 
da Gama de Hualpén, la Municipa-
lidad local recibió una serie de kit´s 
para realizar mediciones de cali-

X. Valenzuela/ N.Ojeda 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

tiene el municipio para 
concretar la orden de la 
Justicia.

días
30
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110
personas, hasta ahora, están 
tras el proyecto colectivo.

Parquímetros crean 
corporación: 
proponen ejecutar el 
servicio en Concepción 

TRAS EL CASO CON GEO PARKING

Son alrededor de 110 ex trabaja-
dores los actuales socios de la recién 
creada Cooperativa Parquímetros 
de Chile (CPC), la cual busca posi-
cionarse como opción ante el llama-
do a trato directo por parte de la 
Municipalidad de Concepción, para 
manejar el servicio de parquíme-
tros del centro de la ciudad. 

A pesar del hermetismo con el 
que se trató el tema, por parte de la 
vocería, se adelantó la posibilidad 
de contar con un sistema de por-
centajes de las recaudaciones por 
la prestación. 

Si bien todavía no hay una pre-
sentación formal ante la casa edil, 
actualmente, la recién conformada 
CPC se reunió con 8 de los 10 con-
cejales de la comuna para darles a 
conocer el inicio de una idea de 
proyecto para manejar, en conjun-
to con la misma municipalidad, el 
servicio de estacionamientos. 

Jorge Cabezas, presidente de la 
junta de parquímetros comentó 
que “estamos trabajando con un 
tema que busca que se vean bene-
ficiados el municipio, los trabaja-
dores y la cooperativa. Buscamos 
poder repartir la recaudación en 
conjunto con todos los socios de la 
cooperativa, entonces sería más 
lucrativo para el municipio en el as-
pecto que no va a tener pérdidas 
porque siempre va a estar recibien-
do el escaño municipal, esto debi-
do a que lo queremos trabajar a 
porcentajes”. 

El presidente de la agrupación, 
consideró inviable la licitación por 
trato directo y es por eso que 
apuestan por su propio proyecto. 
“Las empresas por adjudicarse el 
trato directo van a apostar por el 
escaño más alto, pero de esta ma-
nera no cuadran los montos por ca-
lle. Algunas estarían generando 
$113 mil y otras hasta $2 millones 
mensuales, entonces se cubre el 
escaño municipal, el sueldo de la 
gente, pero de nuevo no alcanzaría 
para las cotizaciones ni las ganan-
cias para la empresa”, comentó Jor-
ge Cabezas. 

Respecto al objetivo de la confor-
mación de la Cooperativa de Par-
químetros de Chile, el dirigente 
afirmó que “fue una idea en con-
junto de todos los trabajadores de 
parquímetros de tener algo pro-
pio, para darle nuevamente una 
dignidad a los trabajadores, como 
corresponde, buenas vestimentas, 
manejar mejor todo el sistema y so-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Los extrabajadores buscan que el municipio opte por su 
proyecto, desechando la opción de trato directo luego que se 
puso fin al contrato con la empresa a cargo, por presuntas 
irregularidades.

bretodo, el trato humano en sí”. 
La propuesta de la agrupación 

fue presentada a concejales de la 
comuna, quienes la consideraron 
como una propuesta viable pero 
que aún faltan detalles que afinar, 
además se confirmaron gestiones 
para trabajar en conjunto con las 
direcciones municipales.  

Nadia Garrido, concejala ecolo-
gista de la comuna penquista afir-
mó que “es una nueva alternativa. 
Creo que una propuesta del muni-
cipio es sentarse con ellos, nosotros 
vamos a solicitar una reunión con 
el alcalde, hay que sentarse, escu-
charlos y apoyarlos, creo que es 
una buena iniciativa”. 

Por su parte, la concejala Olim-
pia Riveros consideró que “toda 
acción que impulse y empodere a 
los trabajadores es una buena ini-
ciativa. Considero que es una op-
ción viable y sobre todo positiva 
para nuestra comunidad trabaja-
dora”. 

La innovadora idea de que los 
ex trabajadores manejen el servicio 
de estacionamientos se da en un 
contexto de una serie de irregula-
ridades que se desprenden de las 
empresas relacionadas al rubro de 
estacionamientos.  

 
Parecida situación 

Vale recordar que el contrato con 
Geo Parking llegó a su fin por pre-
suntas irregularidades, entre ellas 
el no pago de cotizaciones. Ante 
eso que la idea más próxima fue la 
de recurrir a contrato directo. 

En las últimas horas se dió a co-
nocer en medios de comunicación 
una situación similar a la aconte-
cida en Concepción. Sorpresas y 
hasta una querella, resultaron de la 
recepción de una boleta de garan-
tía supuestamente falsa en Provi-
dencia, Santiago. 

La empresa Easy Parking, con-
trolaba cerca de 2 mil calzos de la 
comuna santiaguina, encabezada 
por Evelyn Matthei, y producto de 
irregularidades en la firma de che-
ques por parte de la compañía, es 
que se dió término adelantado al 
contrato. 

Esto al igual que en la comuna 
penquista, cuando las autoridades 
de Providencia hicieron el cobro de 
la boleta de garantía, se dieron 
cuenta de que la boleta no fue emi-
tida por el Banco Scotiabank, ni 
tampoco aparecía en la base de 
datos del banco la empresa Easy 
Parking SpA. 

En la capital el documento cubría 
un monto de $130 millones (en 
Concepción $550 millones), situa-
ción que motivó la acción judicial 
por delitos de falsificación de ins-
trumento privado y uso malicioso 
de instrumento privado falso.

Eduardo Bascuñán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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EN EL CASO DEL BIOBÍO 

La Región del Biobío tiene múlti-
ples desafíos, según detallan diver-
sos actores que influyen en este es-
fuerzo, por disminuir de los residuos 
contaminantes, en el marco del Día 
Mundial del Reciclaje (17 de mayo) en 
que se conmemora la necesidad de 
aportar cada vez más en la estrategia 
de protección del medioambiente: 
reducir, reutilizar y reciclar. 

Desde la Asociación de Municipa-
lidades de la Región del Biobío, el pre-
sidente de la Comisión de Medio Am-
biente, Boris Chamorro, señaló que se 
encuentran en proceso de construc-
ción de una propuesta de Sistema Re-
gional de Gestión de Residuos Sólidos 
Domiciliarios (RDS) desarrollada por 
el Gore.  

“Desde nuestra perspectiva este 
sistema es el que deberá asumir a fu-
turo la totalidad de los procesos de re-
valorización, reutilización y reciclaje 
que permitan dotar a la región de un 
sistema moderno y ambientalmente 
adecuado para el manejo de los RSD, 
en el que esperamos que sobre el 40% 
sea rescatado con la finalidad de au-
mentar considerablemente la vida 
útil de futuros rellenos sanitarios”, 
afirmó.  

“Esperamos que las instancias pú-
blicas que deciden y financian la ges-
tión de los RSD consideren experien-
cias internacionales exitosas, las tec-
nologías de punta que se han 
desarrollado y el fortalecimiento de 
las acciones educativas que permi-
tan a nuestras comunidades acele-

Día del Reciclaje: municipalidades 
trabajan en método para disminuir hasta 
en un 40% los residuos domiciliarios

rar e internalizar el cambio cultural 
que requiere una política integral de 
reciclaje”, estableció Chamorro. 

Desde la academia, Patricia Gonzá-
lez, docente del Departamento de In-
geniería Ambiental de la Facultad de 
Ciencias Ambientales de la Universi-
dad de Concepción e investigadora 
del Centro Eula, afirmó que el gran de-
safío actual del reciclaje es la educa-
ción de la población en general. “La-
mentablemente cuando vemos pun-
tos de reciclaje o campanas, el 
reciclaje no se hace bien (...) debo sa-
car la tapa en los plásticos, sacar la eti-
queta, aplastar las botellas, debo lim-
piarlas, enjuagarlas para no generar 
problemas asociados como la atrac-
ción de moscas”, expuso.  

“Creo que el principal desafío para 
el tema del reciclaje en estos momen-
tos está orientado a la educación a la 
comunidad, que estos puntos no se 
transformen en puntos sucios”, obser-
vó González.   

“En el colegio a través de la educa-
ción los niños son los que mejor saben 
hacer estas cosas. Somos nosotros 
los adultos que por comodidad no lo 
hacemos bien. Cuando hago alguna 
charla, digo que si reciclamos, recicle-
mos con amor”, afirmó la académica.  

Otro aspecto que se debe mejorar 
es la transformación del material re-
colectado está siendo centralizada 
en Santiago. “Hace poco se instaló 
un centro en Parque Escuadrón. Hay 
pequeñas instalaciones, pero yo creo 

que no es suficiente y sobre todo para 
sacar los residuos de aquellas comu-
nas que son más lejanas”, observó la 
investigadora del Centro Eula. 

En cuanto a esta necesidad de con-
tar con centros que hagan la reconver-
sión en la Región, Patricia González, 
manifestó que “si nos metemos al Sis-
tema de Evaluación de Impacto am-
biental, existen proyectos que están 
asociados a la instalación de este tipo 
de organizaciones que se van a dedi-
car a lo que es la valorización. Tene-
mos empresas grandes que están va-
lorizando los neumáticos que son 
parte de los productos prioritarios 
de la responsabilidad de la ley de fo-
mento al reciclaje”.  

En el mismo tenor, opinó Matías 
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Esta fecha recuerda la importancia de estas acciones para 
enfrentar la crisis de la basura.  Falta de cultura del reciclaje 
continúa siendo uno de los principales obstáculos, así como 
la falta de centro de reconversión locales. 

Gallegos, reciclador de base que ac-
tualmente cuenta con una empresa 
de gestión de residuos. “Ha sido un ca-
mino súper largo, en el cual la gente 
no valora nuestro trabajo porque bo-
tan todo mezclado, hay harto capital 
humano en la gestión que tenemos 
que hacer día a día para poder segre-
gar la gran cantidad de residuos”, afir-
mó y agregó que “en los puntos lim-
pios y en la zona de plástico, hay per-
sonas que botan pañales”.  

En otro aspecto, Gallegos comen-
tó que en los 10 años que lleva como 
recolector, el volumen de residuos 
que han podido juntar y vender 
para ser reciclado ha aumentado 
significativamente por las iniciati-
vas de municipios y gubernamen-
tales que se han tomado en cuanto 
a distintos puntos limpios o campa-
nas. Sin embargo, sigue habiendo 
dificultades en cuanto a los precios 
a los que son comprados los mate-
riales de recolección, ya que no exis-
te una regulación.    

 
Seremi de Medio Ambiente  

Pablo Pinto, seremi de Medio Am-
biente del Biobío, señaló que el Pro-
grama de Reciclaje que se llevó a cabo 
hasta 2023 trabajó con todas las co-
munas de la región, instalando in-
fraestructura y capacidades técnicas, 
promoviendo la educación asociada 
al reciclaje.  

“Ahora estamos diseñando un nue-
vo proyecto para presentarlo al Go-
bierno Regional para poder gestio-
nar los recursos necesarios y así pro-
fundizar en el desarrollo que hemos 
tenido”, detalló.  

Además desde Medio Ambiente se 
está impulsando la implementación de 
la Ley de Responsabilidad Extendida 
al Productor. “Que trae consigo tam-
bién la posibilidad de que sean los mu-
nicipios que generen también orde-
nanza en este sentido, que empiecen 
a buscar formas y alternativas de finan-
ciamiento para poder también apoyar 
y fomentar el ecosistema relacionado 
con el reciclaje”, afirmó Pinto.  

La Provincia de Arauco, por la leja-
nía ha sido considerada la más com-
pleja debido a que se encarece dema-
siado el transporte de los residuos, 
por lo que también es un desafío lo-
grar focalizar el plan de reciclaje ahí.

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl
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significó el programa de 
Regional de Reciclaje que se 
ejecutó desde 2019 a 2023, 
actuamente se planifica una 
segunda etapa.   

millones 
$3 mil

siendo mal utilizados por la 
población. Muchas veces se 
bota basura en ellos o no se 
conoce la necesidad de limpieza 
previa de los materiales.  

Los puntos 
limpios están 
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El desafío de reciclar en Chile
HOY SE CONMEMORA DÍA INTERNACIONAL

El 17 de mayo es un recordatorio importante de la necesi-
dad de abordar el desafío del reciclaje y la gestión de residuos. 
En esta fecha, reflexionamos sobre la importancia de adoptar 
prácticas sostenibles para preservar nuestro entorno, garan-
tizar un futuro próspero para las generaciones venideras y ce-
lebrar la industria del reciclaje, que se está movilizando con 
dedicación, inversión y creatividad para hacerlo posible. 

En el marco de la Ley de Responsabilidad Extendida del Pro-
ductor (REP) y a sólo semanas de que se cumpla el plazo final 
para que los Sistemas de Gestión entreguen al Ministerio de 
Medioambiente (MMA) el Informe Final de Cumplimiento de 
las metas de reciclaje para el año 2023, -donde detallan los me-
canismos de verificación y trazabilidad de residuos y el lista-
do de empresas socias, entre otros-, nuestra preocupación está 
centrada en el lento avance en el proceso de adhesión. Y es que 
el cumplimiento de la normativa es crucial para abordar de ma-
nera efectiva el manejo de los residuos generados en el país. 

Según datos del Ministerio de Medio Ambiente, en Chile exis-
ten 15.000 empresas afectas a las obligaciones de la Ley REP, 
pero entre un 80% y 85% de ellas aún no están adheridas a un 
Sistema de Gestión. Esto no solo afecta al medio ambiente, sino 
que también obstaculiza el progreso hacia un modelo de de-
sarrollo más sostenible. 

A pesar de esto, el cambio está en marcha y es alentador ver 
que el ecosistema del reciclaje, recolectores, gestores y valo-
rizadores, en todas sus capas y dimensiones, está avanzando 
a pasos agigantados. En lo que va del año, ya se han inaugura-
do plantas de segregación y valorización con estándares inter-
nacionales y han surgido numerosas innovaciones tecnológi-
cas para apoyar a las empresas en la cuantificación, optimi-
zación y trazabilidad de sus residuos, algo que refleja la 
voluntad de colaborar por parte de gestores de residuos de toda 
escala y especialidad.  

Por esto es fundamental que la industria comprenda su res-
ponsabilidad en la reducción de la huella ambiental y se com-
prometa activamente con el reciclaje y la economía circular. En 
este sentido, es alentador ver que algunas compañías sí están to-
mando medidas para cumplir con las exigencias de la Ley REP, 
reconociendo las oportunidades que ofrece el reciclaje y com-
prendiendo que este nuevo paradigma, más allá de las multas 
asociadas, brinda un instrumento que mejorará ostensible-
mente la gestión de los residuos a nivel nacional. 

En el camino hacia un futuro más sostenible, es fundamen-
tal que los diversos sectores empresariales se unan en un es-
fuerzo conjunto para abordar los desafíos del reciclaje y la ges-
tión de residuos, promover prácticas más acordes con el cui-
dado de nuestro entorno y cerrar el ciclo de los materiales de 
manera efectiva. Solo mediante la colaboración y el compro-
miso activo de todos los actores involucrados podremos lograr 
un impacto significativo y garantizar la preservación de nues-
tro planeta para las futuras generaciones. 

 
Lucile Richard 
 ProREP
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Los retos para una industria sostenible

El próximo 17 de mayo celebramos el Día del Reciclaje, y a sie-
te meses de implementada la Ley REP para Envases y Embalajes 
(EyE), esta efeméride nos invita a reflexionar sobre el estado de 
nuestras prácticas ambientales y los desafíos que enfrentamos 
como sociedad. Las cifras del informe anual de ANIR indican que 
durante 2022 se generaron en Chile 1,7 millones de toneladas de 
residuos correspondientes a envases y embalajes, de los cuales se 
valorizaron 658.928 toneladas. 

Es cierto que estas cifras son un reflejo de la realidad país previo 
a la implementación de la Ley REP para EyE, que recién comenzó a 
operar en octubre de 2023. Sin embargo, demuestran que se requie-
ren cambios sustantivos en las lógicas de producción, operación, y 
una inversión importante en infraestructura y tecnologías de valo-
rización para cumplir los objetivos que son tan urgentes como am-
biciosos. Entre los ejemplos destacados en esa línea, celebramos la 
reciente inauguración de la planta GIRI de Ambipar, el centro de tra-
tamiento de residuos más moderno de Latinoamérica, que permi-
tirá alcanzar una capacidad de procesamiento de residuos récord, 
con una tasa de recuperación superior al 90%. En cuanto al proce-
samiento de plásticos, destaca la reciente instalación de una unidad 
de lavado en la planta de Inproplas, que propiciará el reciclaje de plás-
ticos, incluídas las bolsas y envoltorios de snacks y alimentos que co-
múnmente y de manera creciente generamos a nivel domiciliario. 
Destacan también las plantas de reciclaje “botella por botella” de 
Coca-Cola y CCU que pronto empezarán a operar para incorporar 
plástico reciclado tipo PET, dando de esta forma cumplimiento a una 
de las exigencias de la Ley de Plásticos de Un Solo Uso.  

Sin embargo, el desafío de la gestión de residuos y la contamina-
ción no solo requiere una mejora significativa en la infraestructura, 
tecnología, política pública y normativa, sino también un cambio cul-
tural y una mayor responsabilidad individual. Porque el éxito de la 
Ley REP no recae únicamente en las empresas y entidades guberna-
mentales. Separar adecuadamente los residuos que generamos, re-
ciclar de manera efectiva, y reducir nuestro consumo de productos 
desechables son acciones concretas que todos y todas podemos rea-
lizar para contribuir a alcanzar un futuro más sostenible. 

En ese sentido, valoramos que la economía circular en reempla-
zo de una producción y consumo lineal, incluyendo materiales como 
el plástico, se esté impulsando en Chile por medio de distintos ins-
trumentos y regulaciones. Y como los desafíos ambientales no co-
nocen fronteras, como Pacto Chileno de los Plásticos - Circula el Plás-
tico, hemos estado atentos y aportando con nuestra experiencia en 
el proceso actual de negociación para un Tratado Global de Plásti-
cos, en coordinación con el Ministerio de Medio Ambiente y con la 
Red Global de Pactos de los Plásticos liderados por Ellen MacArthur 
Foundation y WRAP. El contenido y alcance de este Tratado, que tie-
ne por objetivo forjar un instrumento legal vinculante para poner fin 
a la contaminación por plásticos, fue recientemente discutido en la 
cuarta y penúltima reunión del Comité Intergubernamental de Ne-
gociación (INC por sus siglas en inglés) que se efectuó a fines de abril 
en Canadá y cuya versión final debiera ver la luz a fines de 2024. 

 
 Fernanda Valdivieso 
Fundación Chile 
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Desafíos más allá del reciclaje

Visitamos la planta de compostaje de la comuna de San-
ta Juana, lugar donde el Centro EULA y académicos de la 
Facultad de Ciencias Ambientales de la Universidad de 
Concepción desarrollan un proyecto financiado por el 
Fondo de Innovación para la Competitividad (FIC) de la 
Región del Biobío. El objetivo es dotar a la comuna de com-
post de mejor calidad que permita su aplicación y valori-
zación.  

Se ha avanzado en la tecnología de producción de com-
post, implementando medidas para evaluar la calidad del 
proceso y realizando pruebas en su aplicación, en un in-
vernadero experimental situado en el mismo sitio. Estas 
pruebas buscan verificar la utilidad del material genera-
do para la producción de alimentos de calidad.  

Es importante recordar que la planta fue afectada por 
los incendios forestales del 2023, pero continúa en funcio-
namiento gracias al esfuerzo de los funcionarios munici-
pales, que han trabajado arduamente para mantener el pro-
grama. Además, el proyecto FIC debe entregar un plan de 
sostenibilidad para la planta y la gestión integrada de los 
residuos sólidos degradables.  

No obstante, se necesitan mayores esfuerzos para hacer 
esta actividad sostenible, especialmente en términos de re-
cursos humanos y materiales, así como un programa con-
tinuo de capacitación que mejore los procesos de segre-
gación doméstica de los residuos, su almacenamiento 
transitorio, su transporte a la planta con maquinaria ade-
cuada y, finalmente, su disposición final en la planta para 
producir un material comercializable. 

Hay espacio para que el gobierno regional destine recur-
sos y para que el sector privado, especialmente el forestal, 
contribuya a mantener esta iniciativa positiva en el tiem-
po. La educación y la capacitación son fundamentales en 
este proceso, y a través de diversos talleres se ha capacita-
do a agentes locales en cómo implementar y mejorar el pro-
ducto del compostaje mediante diferentes estrategias. Es-
tas son fáciles de implementar, no requieren de gran infraes-
tructura y, en conjunto, pueden involucrar a la comunidad 
en este proceso. 

El proyecto finaliza en agosto de este año y representa 
una prometedora oportunidad para desarrollar una estra-
tegia comunal en la gestión de residuos orgánicos degra-
dables. Existe la posibilidad de que otras comunas vecinas 
gestionen sus residuos orgánicos degradables en Santa Jua-
na, lo que podría ser una alternativa para que esta activi-
dad perdure. La sostenibilidad de esta iniciativa es una de 
las principales preocupaciones que la máxima autoridad 
comunal compartió durante nuestra visita. 

 
Dr. Ricardo Barra Ríos  
Director Centro EULA UdeC

 FOTO: CEDIDA

Resiliencia y Sostenibilidad: el 
camino de Santa Juana 
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Hipertensión: el silencioso y letal 
riesgo que generan los hábitos

ESTE 17 DE MAYO ES EL DÍA MUNDIAL DE CONDICIÓN QUE AFECTA A 30% DE LOS CHILENOS

La última Encuesta Nacional de 
Salud reveló que casi 30% de los 
adultos padece hipertensión arte-
rial (HTA) y un informe reciente de 
la Organización Mundial de la Sa-
lud determinó que sólo 34% de la 
población hipertensa tiene con-
trolada a la que es una de las más 
prevalentes enfermedades cróni-
cas no transmisibles y de los prin-
cipales factores de riesgo de pro-
blemas cardiovasculares y renales, 
que también conlleva muertes. 

De ahí que se asocia a alta carga 
de morbimortalidad y en gran par-
te son evitable,  por lo que es un pa-
tente desafío de salud pública que 
se aborda cada 17 de mayo con el 
Día Mundial de la Hipertensión, 
jornada  para educar y concien-
ciar a la sociedad en distintas ma-
terias que permitan impulsar ac-
ciones que cuiden la salud y la vida.  

 
Partir por educar 

Y es que “se debe partir por edu-
car a las personas sobre la detección 
oportuna de la hipertensión, sobre 
hábitos de vida saludables para su 
prevención y los riesgos que esta 
patología implica”, enfatiza Patri-
cia Morgado, presidenta de la Socie-
dad Chilena de Hipertensión. 

Para la enfermera-matrona la 
clave está en incentivar el autocui-
dado, primero con enfoque pre-
ventivo de la HTA que vaya de la 
mano con su pesquisa activa y la 
adherencia al tratamiento para su 
control si se diagnosticó. 

Alimentación sana y vida activa 
son pilares de los estilos protecto-
res de la salud que se deben incen-
tivar desde la infancia y juventud, en 
conductas de autocuidado que en 
la adultez deben incluir un chequeo 
médico periódico y específicamen-
te la toma de la presión arterial 
como única forma de detectar si 
está dentro o fuera de parámetros 
normales, y llegar temprano al diag-
nóstico, etapa en que avanza en si-
lencio sin síntomas claros. 

Aquí también se hallan claves 
del control de la hipertensión, que 
es lo que permite evitar o amino-
rar su avance e impactos sobre el 
estado de salud y calidad de vida, 
y que en muchos casos también 
involucra el uso de medicamentos 
o de otras alternativas terapéuti-
cas y siempre bajo la guía constan-
te de un profesional, expone. 

 
Hábitos clave 

La alimentación es de papel cla-
ve si de reducir o aumentar los fac-

Una alimentación sana es uno de los pilares de los estilos 
protectores de la salud, mientras el protagonismo de 
nutrientes críticos llevan a enfermedades como la alta presión 
arterial que está muy vinculada a la ingesta excesiva de sodio 
que es componente de la sal que en Chile se consume casi tres 
veces más de la cantidad recomendada al día.

sivo que generan que “la cantida
d que se está consumiendo final-
mente es realmente elevada”, 
advierte Pantoja, “estudios en 
Chile mencionan que el consu-
mo diario de sal al día promedio 
es de 10 a 12 gramos, cuando lo 
que se recomienda como máxi-
mo es 5 gramos”.  

Para cambiar la realidad, jun-
to con limitar  la sal en la coci-
na y mesa, destaca como indis-
pensable revisar el etiquetado 
de alimentos y verificar que sea 
bajo en nutrientes críticos como 

el sodio.   

tores de riesgo o protectores se 
trata: acorde a los hábitos alimen-
tarios se generan condiciones que 
previenen o propician el desarro-
llo de sobrepeso y obesidad junto 
a otras condiciones patológicas 
crónicas como la HTA, también 
dislipidemias y diabetes, las que 
suelen ser comorbilidades. 

Acorde a lo que expone Carola 
Pantoja, nutricionista de Clínica 
Biobío, la base de la protección a 
la salud y prevención de enferme-
dades no transmisibles es seguir 
una alimentación saludable. Sig-
nifica que sea variada y balancea-
da en la inclusión de diversos gru-
pos de alimentos en cantidad y 
calidad recomendadas, idealmen-
te frescos o de fuentes naturales y 
comidas caseras, con limitación 
de nutrientes críticos como azúca-
res, grasas y sal.  

Desde allí especifica que 
“se puede prevenir o dete-
ner la HTA con una dieta 
rica en alimentos altos en 
potasio, calcio y magnesio a 
base de verduras, frutas y gra-
nos integrales, lácteos descre-
mados, pescados, carne de ave,  
legumbres y frutos secos”.  

Al lado contrario, debe res-
tringirse el consumo de sal y 
sodio. En productos a limi-
tar menciona “carnes pro-
cesadas y marinadas 
como embutidos, sopas 
en sobres, verduras o ali-
mentos enlatados, todos 
los alimentos que digan 
soda, encurtidos, queso, 
mantequilla, salsas 
como kétchup y soya, y 
caldos concentrados”. 

Problema de la sal 
El sodio es un mineral que el 

organismo necesita para fun-
ciones como el equilibrio de lí-
quidos corporales, incluyendo 
la sangre, explica la nutricionis-
ta. Pero, en su justa medida: “su 
exceso hace que la presión san-
guínea aumente, también se 
puede sentir irritabilidad y re-
tención de líquidos”. 

Los alimentos natural-
mente traen sodio y a través 
de esto se ingiere adecua-
damente. El problema es 
que es parte del 
contenido de la 
sal que 
s u e l e  

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

34% de la población hipertensa de 
Chile tiene su enfermedad 
controlada, según un informe 
que elaboró la OMS.

añadirse como preservante y 
potenciador de sabores de pla-
tos y muchos productos 
procesados de 
consumo 
ma-

Ciencia& 
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Ciencia local busca diseñar tecnología 
para facilitar la cirugía oncológica 

EQUIPO INTERDISCIPLINARIO LIDERADO DESDE LA UDEC EN ALIANZA CON ESPECIALISTAS DEL CIPA 

La Organización Mundial de la 
Salud (OMS) ubica al cáncer como 
una de las dos principales causas 
de muerte por enfermedad nivel 
global y nacional, con tendencia al 
alza en la incidencia a través de los 
años y aparición a edades cada 
vez más jóvenes. Y en Chile, según 
la plataforma Globocan de la 
OMS, anualmente se producen 
más de 54 mil diagnósticos nue-
vos y sobre 28 mil muertes entre 
las varias decenas de tumores dis-
tintos que afectan a tejidos y órga-
nos específicos.  

 
Vital cirugía 

Una letal patología sobre la que 
las evidencias demuestran  que la  
diferencia vital es la detección pre-
coz para llevar a terapias oportunas.  

“Y la cirugía oncológica es una de 
las áreas más relevantes en el tra-
tamiento del cáncer en estadios 
iniciales o localizado, porque en 
gran medida el éxito de la terapia 
con intención curativa del cáncer 
localizado depende de que la resec-
ción sea completa del tumor”, re-
salta el doctor Iván González, direc-
tor del Laboratorio de Lipoproteí-
nas y Cáncer del Departamento de 
Fisiopatología de la Facultad de 
Ciencias Biológicas de la Universi-
dad de Concepción (UdeC), y líder 
de un proyecto que busca aportar 
al éxito de intervenciones al facili-
tar la identificación del tejido sano 
y tumoral que se debe extirpar.  

“Desarrollo de una sonda de de-
tección infrarroja basada en nano-
partículas de biopolímeros para su 
potencial utilización en cirugía on-
cológica guiada por fluorescencia” 
es la iniciativa seleccionada en la 
reciente convocatoria del Fondef 
IDeA I+D de la Anid, con una ejecu-
ción que iniciará en el corto plazo 
al alero de un equipo interdiscipli-
nario en alianza con especialistas 
del Centro de Investigación en Po-
límeros Avanzados (CIPA). 

Según explica el académico, la 
propuesta aspira a diseñar una 
tecnología infrarroja que permite 
marcar tumores y generar limita-
ción mediante fluorescencia de-
tectada por cámaras y equipos es-
pecializados, aumentando la efi-
ciencia y márgenes de seguridad 
en la extracción quirúrgica de le-
siones completa. Así se lograría  
evitar remanentes que puedan ge-
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La propuesta fue seleccionada en el Fondef IDeA I+D y se basa en nanoencapsular 
una molécula y desarrollar una sonda para detección y delimitación de tumores 
mediante fluorescencia, propiciando su extirpación completa y éxito del proceso.

nerar en el futuro un cáncer más 
agresivo que el inicia”, resalta. 

 
Objetivos científicos 

La meta es generar un modelo a 
escala de prototipo que permita 
avanzar en ciertas fases de estudios 
relevantes para generar una base de 
evidencias sobre su efectividad y 
seguridad. Para ello se contemplan 
dos grandes objetivos.  

El primero, precisa el doctor Gon-
zález, “es obtener nanopartículas 
cargadas con las nanopartículas 
fluorescentes infrarrojas, que man-
tengan sus propiedades fluorescen-

tes y tengan ciertas características 
fisicoquímicas que garanticen su 
tiempo de vida media y administra-
ción segura en modelos preclíni-
cos”. Ello estará a cargo del equipo 
del CIPA, liderado por la doctora 
Saddys Rodríguez. 

Luego hay que probar dichas na-
nopartículas y determinar su capa-
cidad para permitir la diferencia-
ción entre tejido tumoral del sano 
y garantizar que no haya efectos 
adversos. Para eso se realizarán 
pruebas en modelos biológicos en 
el Laboratorio de Lipoproteínas y 
Cáncer que dirige.  

Origen y ventajas 
La situación epidemiológica  del 

cáncer, el rol de la cirugía oncológi-
ca y evidencias precias dan el con-
texto que sostiene a este proyecto 
científico.  

“Muchas tecnologías se han 
creado para poder facilitar al ciru-
jano oncológico la discriminación 
entre el tejido tumoral y sano. Sin 
embargo, las mejores alternativas 
se han posicionado en la utiliza-
ción de moléculas fluorescentes 
infrarrojas, porque los tejidos y la 
sangre no presentan autofluores-
cencia a estas longitudes de onda”, 

resalta el doctor González.  
En ese marco dentro de su labo-

ratorio, al alero de la tesis de docto-
rado de la bioquímica María Paz 
Castillo, se halló una molécula con 
propiedades de fluorescencia infra-
rroja que permitía detectar tumores 
en modelos animales y de bajo cos-
to. Pero, notaron que su tiempo de 
vida media en circulación era bajo 
y  una acumulación a nivel hepáti-
co y renal, cuenta. 

Para abordar ese desafío se gene-
ró la alianza con expertas en na-
noencapsulación del CIPA, con la 
idea de nanoencapsular las molécu-
las para aumentar su tiempo de vida 
media en circulación y reducir la 
acumulación orgánica en beneficio 
de la tumoral para facilitar la distin-
ción en la cirugía oncológica guia-
da por fluorescencia.  

Así podrían avanzar en desarro-
llar una alternativa mejor a lo que 
hay en el mercado, pues que existen 
moléculas comerciales para la ciru-
gía oncológica en la que destaca al 
verde de indocianina, pero es de 
más alto costo y su tiempo de vida 
media en circulación es bajo, entre 
otros aspectos. “Por lo que pensa-
mos que nuestro prototipo podría 
tener ventajas comparativas  fren-
te a este producto”, cierra. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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FRASE

“La cirugía oncológica es una de 
las áreas más relevantes en el 
tratamiento del cáncer en 
estadios iniciales o localizado”.
Doctor Iván González, director del Laboratorio 
de Lipoproteínas y Cáncer  UdeC.
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PRIMER TRIMESTRE DE 2024

Eduardo Bascuñán 
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El Ministerio de Agricultura 
anunció el avance en la produc-
ción de huevos de un 0,4% duran-
te los primeros meses del 2024 
pero, a nivel regional la diferencia 
es mayor.  

Según la Encuesta de Produc-
ción de Huevos del Instituto Nacio-
nal de Estadísticas, existió una dis-
minución de un 17,6 % de gallinas 
de postura y en cuanto al número 
de huevos producidos, se muestra 
una disminución de un 21,9 % du-
rante el primer trimestre de 2024 
en las regiones del Biobío, La Arau-
canía y Los Lagos, esto en compa-
ración al año pasado.  

A nivel nacional se presentó una 
mayor producción de maíz y un 
incremento en el número de galli-
nas ponedoras son una de las prin-
cipales razones por las que se cele-
bró la recuperación del sector aví-
cola, pero en la región del Biobío la 
historia no es la misma.  

Para empresarios del sector una 
de las situaciones que más marcó 
la gran industria durante 2023 fue 
la fiebre aviar. Tomás Mandich, 
gerente general de la Avícola Che-
quén recordó la situación de la 
empresa: “Fue una catástrofe para 
nosotros, básicamente la capaci-
dad productiva se fue a quiebra, 
incluso tuvimos que despedir a 
más de 60 empleados y hoy en día, 
seguimos con una carga inmensa 
de administración para ver cómo 
seguimos adelante”, afirmó el ge-
rente.  

“La inflación afecta obviamente, 
porque la compra de insumos es 
donde está el mayor peso de costos 
de producción, se ha ido a la baja 
en comparación de años anterio-
res”. Aún así, consideró que no es 
esa la principal razón del precio 
de los huevos en la actualidad. 

“Se trata más bien de un asun-
to de oferta y demanda. Hay una 
sobre demanda de compra de 
huevos hoy en día y la capacidad 
productiva, es la que está más 
bien limitada. Pero es muy difícil 
proyectar una posible amenaza, 
porque todo va a depender de las 
materias primas que generalmen-

Disminuye en un 22% la producción 
avícola desde el Biobío al sur del país

El porcentaje se conoció por medio de la Encuesta de Producción de Huevos del 
Instituto Nacional de Estadísticas.

haya variado desde $35 mil hasta 
casi los $42 mil en unos cuantos me-
ses”, afirmó la emprendedora. 

“Lamentablemente, nuestro ser-
vicio debe continuar todo el año y 
no podemos dejar de hacer la re-
postería que nos distingue. Uno no 
puede sostener los precios enton-
ces debemos subirlos y el último 
afectado es el cliente” sostuvo la 
dueña de la empresa.

te se exportan”, sostuvo Tomás 
Mandich.  

Actualmente, una de las firmas 
productoras de huevos más gran-
des al sur de Chile es Avícola Che-
quén y actualmente se encuentra 
trabajando en mejorar los plante-
les de bioseguridad. 

Es que consumidores y comer-
ciantes que necesitan grandes can-
tidades de huevos para sus nego-
cios, han manifestado preocupa-
ción por las alzas sostenidas en la 
provincia de Concepción.  

Alimenticio 
Claudia Sánchez, gerente gene-

ral de E´boca, empresa familiar 
dedicada al sector de alimentación 
y repostería, aseveró que compra 
semanalmente 180 huevos y ha po-
dido observar las variaciones de 
los precios del esencial producto 
para la cocina.  

“Pueden haber variaciones desde 
mil pesos, pero estas son constantes. 
En el verano pasado por ejemplo, 
nos sorprendió que la misma caja de 
180 unidades a precio mayorista, 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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2023 fue el año en que la zona se vio 
afectada por la gripe aviar.
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REGISTROS DE LA FETRACENSCatalina Ulloa Ferrer 
contacto@diarioconcepcion.cl

En busca de dignificar el trabajo de 
los recolectores de basura, el Gobier-
no presentó un proyecto de ley que re-
conoce y mejora las condiciones labo-
rales de quienes se desempeñan en el 
rubro de la recolección de residuos do-
miciliarios. 

El trabajo mancomunado entre el 
Ministerio del Trabajo y la Subsecre-
taría de Desarrollo Regional, plantea 
una mejora y una regulación en las la-
bores que beneficiarán a barredores, 
choferes y peonetas.  

La ministra del Trabajo, Jeanette 
Jara, aclaró que  “este proyecto de ley 
está enfocado en el trabajo decente, 
donde no se discrimina en cuanto a la 
función que se cumple, sino que se 
valora el aporte que cada trabajador 
hace a la sociedad, pues son un esla-
bón vital para que la economía funcio-
ne. Es por eso que en este proyecto de 
ley se asegura que los recolectores de 
desechos domiciliarios reciban un 
sueldo digno y se les valorice su labor”. 

El alcance del proyecto que incluye 
a barredores, choferes y peonetas en 
camiones recolectores, promete me-
jorar diversas condiciones de salubri-
dad que, actualmente, son precarias.  

Algunos ejemplos son que no cuen-
tan con baños para sus necesidades, 
sumado a que están constantemente 
expuestos al peligro que conlleva ma-
nejar residuos tóxicos, material bioló-
gico u objetos cortopunzantes.  

Además, existe el riesgo constante 
de sufrir accidentes y enfermedades 
profesionales. En este ámbito, el pro-
yecto de ley establece garantizar el ac-
ceso a servicios sanitarios y de lim-
pieza, tales como lugares dignos de 
alimentación, acceso a duchas y agua 

Biobío: prevén que 
proyecto de ley  
sobre recolección 
domiciliaria beneficiará 
a 5 mil trabajadores  
La iniciativa es impulsada por el Gobierno. La ministra del 
Trabajo, Jeanette Jara, aclaró que “ está enfocado en el trabajo 
decente”.

su función. Sin este proyecto de ley 
cuando uno de estos trabajadores se 
accidentaba no tenía derecho a enfer-
medad, ni a un baño digno o lugar 
donde alimentarse”. 

 
Beneficios al sur  

En la región del Biobío, se contem-
pla que los beneficiados serán entre 4 
mil a 5 mil personas, mientras que a ni-
vel centro sur se trataría de 8 mil, apro-
ximadamente, según los cálculos de la  
Federación de Sindicatos de Trabaja-
dores de Empresas e Interempresas, 
Servicios de Aseo, Jardines y Ornato 
del centro sur de Chile (Fetracens). A 
nivel país son cerca de 18 mil. 

Manuel Silva, presidente de la Fe-
tracens, agradeció las medidas que se 
tomarán y aseguró que les tomó dé-
cadas de esfuerzo como federación el 
lograr un proyecto de estas caracte-
rísticas.  

“Fueron más de 40 años luchando 
para que por fin se reconociera la la-
bor de quienes se encargan de reco-
lectar la basura día a día, de dignifi-
car el sacrificio que conlleva el traba-
jo de estas personas y premiar su 
esfuerzo”, expresó.   

En Concepción las mejoras a los re-
colectores de residuos domiciliarios 
ya se llevan a cabo en la actualidad. 
El director de Aseo y Ornato de la 
Municipalidad penquista, Mauricio 
Talpen, explicó que no es el munici-
pio el que contrata a estos trabajado-
res, sino que lo hacen las empresas de 
recolección de residuos que prestan 
este servicio, contratadas vía licita-
ción pública. 

En ese sentido indicó que “desde 
este año en particular, desde la Con-
traloría surgió un reglamento en el 
que se establecen mejoras para los 
trabajadores, por lo tanto, este proyec-
to de ley podría apuntar a establecer 
las condiciones que fija como una 
obligación, así que ése sería un cam-
bio, porque nosotros como municipio 
ya incluimos en nuestras bases de li-
citación estas mejorías”, expresó.  

Por su parte, el alcalde de Talca-
huano, Henry Campos, opinó que es 
totalmente válido dignificar la labor 
de quienes recolectan los desechos.  

Además, reconoció que la realidad 
económica no es igual a lo largo del 
país, por lo que solicitó que el Gobier-
no aporte recursos para lograr los ob-
jetivos de esta ley en la comuna. “Pe-
dimos que estas medidas vengan 
acompañadas de recursos, pues no 
todas las municipalidades pueden 
sostener un aumento en el costo de la 
licitación producto de estas condicio-
nes que se están proponiendo”.  

“Es por eso que pedimos que la Sub-
dere (Subsecretaría de Desarrollo Re-
gional y Administrativo) transfiera 
mayores recursos en aquellos casos en 
donde se requiera aumentar los suel-
dos”, detalló.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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18 mil
personas trabajan en el rubro de acuer-
do a la federación del sector.

tores de residuos domiciliarios, se es-
tablece que se va a privilegiar a aque-
llos a quienes ofrezcan mejores remu-
neraciones”, agregó la ministra. 

Francisca Perales, subsecretaria de 
Desarrollo Regional y Administrati-
vo indicó que “el trabajo que sintetiza 
esta mesa es la presentación de un 
proyecto de ley que es una demanda 
histórica de estos sindicatos y agrupa-
ciones de trabajadores, que, por mu-
cho tiempo, venían planteando la ne-
cesidad de tener elementos de protec-
ción para desarrollar de buena forma 

potable. Para lograrlo las empresas, 
en conjunto con los municipios, obten-
drán convenios con entidades para 
cumplir de manera óptima dichas con-
diciones en las rutas de recolección. 

“Este país tiene una deuda que se 
empieza a cumplir ahora a partir de la 
discusión de este proyecto de ley, que 
lo que hace es que reconoce sus fun-
ciones y el aporte que realiza en el 
país, promoviendo que puedan acce-
der a un salario que valorice su traba-
jo. Para esto, en las bases de licitación 
que se realicen para contratar recolec-
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SAG realiza campaña para 
evitar ingreso de mosca 
de la fruta a la Región

EN LOS ÁNGELESDiario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Una campaña informativa a los/as 
comercializadores/as de productos 
frutícolas de la región se encuentra 
realizando el Servicio Agrícola y Ga-
nadero (SAG) en la región del Biobío, 
con el fin de evitar el ingreso de mos-
ca de la fruta (Ceratitis capitata) a la 
zona, la cual fue liderada por el Di-
rector Regional, Roberto Ferrada, 
en la Vega Techada de Los Ángeles. 

 “Chile es libre de esta plaga des-
de hace más de tres décadas, con-
dición que le ha permitido posicio-
narse como uno de los exportado-
res de fruta más importantes del 
mundo. Por ello, es importante que 
quienes comercializan productos 
frutícolas los adquieran en el co-
mercio establecido, conociendo su 
trazabilidad, ya que hay una alta 
presión de productos ingresados a 
nuestro país en forma ilegal”, indi-
có el directivo del SAG. 

Agregó que “queremos solicitar a 
la ciudadanía que compre solo en el 
comercio establecido, pues podrían 
estar adquiriendo productos ingre-
sados al país en forma ilegal. En 
otras regiones del país se han inter-
ceptado más de mil toneladas de 
productos de riesgo y en ellas se ha 
detectado fruta con plagas no pre-
sentes en nuestro país y con resi-

“Chile es libre de 
esta plaga desde 
hace más de tres 

décadas, 
condición que le 

ha permitido 
posicionarse 

como uno de los 
exportadores de 

fruta más 
importantes del 

mundo”, dijo el 
director regional, 
Roberto Ferrada.

 FOTO: SAG

duos de plaguicidas peligrosos y 
que están prohibidos en Chile, po-
niendo en peligro incluso la salud de 
las personas”. 

Por su parte, el presidente de la 
comunidad de frutas y verduras de 
la feria libre de Los Ángeles, Carlos 
Hernández, señaló que “esta activi-
dad es muy importante para noso-
tros. Somos una comunidad que 
trabaja hace más de ocho años con 
el Servicio Agrícola y Ganadero. Es 
fundamental para nosotros que to-
dos los productos que lleguen a la 
comunidad de Los Ángeles tengan 
clara su procedencia y pasen por to-
dos los entes fiscalizadores para po-
der nosotros vender la fruta a la co-
munidad angelina”.
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Legislan proyecto sobre resguardo 
de capacidad de fundición de Enami

piapó, por obsolescencia tec-
nológica, incumplimiento de 
estándares medioambienta-
les u otras razones, se debe-
rá garantizar la construcción 
de un proyecto de moderni-
zación con los más altos es-
tándares ambientales y pro-
ductivos. 

Mulet afirmó que Enami 
ha contribuido mediante su 
acción de fomento a la crea-
ción permanente de nego-
cios de pequeña minería y 
minería artesanal, que co-
mercializan de forma com-
petitiva sus productos en el 
mercado internacional. 

Por su parte, la diputada 
Sofía Cid (RN), también au-
tora de la iniciativa, mencio-
nó que el directorio de Ena-
mi tomó la decisión de sus-
pender “temporalmente”, en 
febrero de 2024, las opera-
ciones de la citada fundición. 

Por ello, es necesario que el 
Gobierno entregue las garan-
tías necesarias a la comuni-
dad que la fundación siem-
pre estará localizada en la 
región de Atacama. “Esa es la 
preocupación que tenemos y 
qué mejor para establecerlo 
que a través de un proyecto 
de ley”, acotó.

La Comisión de Minería y 
Energía de la Cámara Baja 
inició la discusión del pro-
yecto de ley que dispone el 
resguardo de la capacidad de 
fundición de la Empresa Na-
cional de Minería (Enami). 

En la sesión, presentó la ini-
ciativa (boletín 16605) el di-
putado Jaime Mulet (FRVS), 
quien señaló que ésta busca 
que las autoridades velen por 
el resguardo de la capacidad 
de fundición de Enami. 

En específico, la norma es-
tablece que, en el caso de cese 
de funciones de la fundición 
Hernán Videla Lira, en Co-

 FOTO: CÁMARA BAJA
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A ESTRENARSE EL PRÓXIMO 24 DE MAYO EN SALA 100 A LAS 19.00 Y 20.30 HORAS

En sus 10 años de trayectoria, la 
compañía Teatro de Ocasión siem-
pre ha apostado por trabajar en lu-
gares desconocidos y riesgosos, con 
temáticas poéticas, humanas y exis-
tencialistas. Una línea que se ensan-
cha y se hace aún mayor en su últi-
ma producción. 

Se trata del montaje “Solo Solito”, 
sexta producción de este colectivo 
teatral dedicado a la creación para las 
infancias y que se inscribe a la vez 
como su primer espectáculo uniper-
sonal. El cual vienen a presentar el 
próximo 24 de mayo -Sala 100 de Ar-
tistas del Acero- por partida doble.  

“Es una propuesta que nos arroja a 
otro formato, pero eso sí sigue nues-
tra línea de experimentación y labo-
ratorio. O sea, en línea con nuestra 
poética de no repetir la misma rece-
ta en cada obra”, puntualizó María 
Fernanda Carrasco, directora y dra-
maturga de la propuesta. 

El montaje, que puntualmente está 
agendado para las 19.00 y 20.30 horas 
con entrada liberada,  aborda una te-
mática compleja como las experien-
cias de apego y el desapego en el trans-
curso de la vida, “de nuestras transfor-
maciones como personas. Abordamos 
igual una visión de la gente que va 
quedando al margen y que tiene mu-

Sexta producción teatral de este colectivo, que ya se ha 
presentado con gran éxito en ciudades 
del sur del país, y que se inscribe 
como su primera propuesta 
unipersonal. Conmovedor y 
mágico montaje que 
pretende sorprender 
a todo público. 

el fondo es estar con uno mismo. Por 
eso partimos desde ese concepto pri-
mario”, explicó la directora. 

En esta línea, fue entre el 2018 y 
2019 que se encuentran con este con-
cepto -solo, solito , solitud- cuando es-
taban trabajando un montaje sobre 
Gabriela Mistral en el Valle del Elqui. 
Desde ahí les provocó una inquietud 
muy profunda y que ahora pudieron 
abordar e igualmente jugar. 

Si bien las propuestas de Teatro de 
Ocasión apuntan a las infancias, tra-
tan de distanciarse del concepto “in-

fantil”. Es decir, no infantilizador o 
asociado a las infancias de antaño, 

“esta obra ‘-Solo Solito’- está pen-
sada de manera muy transver-

sal, nuestros espectáculos 
buscan un enlace genera-

cional, por lo tanto, para 
toda la familia. A nivel te-
mático pensamos que 
puede ser para más de 6 
años, pero igual ya hici-
mos algunas funciones 
en Temuco con niños y 
niñas más pequeñas y 
resultaron igual, es algo 

que vamos descubrien-
do en el camino en reali-

dad”, apuntó Carrasco. 
Estas funciones en el espa-

cio cultural penquista, vienen a 
coronar una gira que emprendió 
hace unos días la obra por el sur 

del país, la cual ha pasado en lo 
puntual por Villarrica, Renaico 

y Temuco.  
“Hemos tenido una muy 

buena recepción del públi-
co hasta el momento, es una 
propuesta distinta y que in-

volucra una espacialidad dife-
rente, con espacios muy cercanos 

y cómplices. Y llegar a Concepción 
también es como llegar a casa, Álva-
ro -Sáez- asistente de dirección, es 
de ahí hemos ido con nuestros distin-
tos trabajos al Biobío, le tenemos 
mucho cariño a la ciudad y a lo que 
ocurre ahí”, cerró Carrasco. 

Las entradas se pueden retirar en 
la sede de Artistas del Acero ubicada 
en O’Higgins 1255.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Entre el apego y desapego, así es la nueva 
apuesta escénica de Teatro de Ocasión
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“Esperamos 
encontrarnos con el 
público de Conce, 
personas amigas de 
diferentes compañías”.

“Nos gusta ese espacio -Sala 100- 
porque genera esa intimidad 
que buscamos al compartir este 
espectáculo”. Fernanda 
Carrasco, directora del montaje. 

Propuesta busca estar en 
espacios más pequeños, es 
decir, lugares más íntimos, y 
han agotado funciones.

Cultura& 
Espectáculos

cho que contar, mucha sensibilidad 
que compartir”, acota Carrasco. 

En este mismo sentido, la también 
actriz ahonda en el título de la pro-
puesta, que de entrada llama pode-
rosamente la atención. “La prime-
ra temática que nos vibró fue la so-
ledad, hablar asumiendo que iba a 
estar un hombre solo en escena, es 
lo primero con lo que nos encontra-
mos, con el concepto de la soledad, 
con las visiones de  la soledad, con la 
evolución de la soledad hacia la so-
litud, que en el fondo es una soledad 
que no está teñida de una nostalgia 
negativa, sino que también hay mu-
chas personas que deciden estar so-
las y disfrutan de su soledad, que en 

 FOTO: SOLO SOLITO TEATRO DE OCASIÓN

CÉSAR ESPINOZA 
ARAYA es quien  

protagoniza este 
conmovedor y bello 

montaje teatral, 
unipersonal que no 

descarta seguir de gira 
durante este 2024.
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nina, el equipo auricielo ha jugado cin-
co partidos, con un saldo de tres victo-
rias y dos caídas. Los factores que con-
dicionan el rendimiento universitario 
son varios, desde la ausencia de la ex-
tranjera Shanice Johnson producto de 
una lesión que no le permitió jugar los 
primeros partidos del campeonato, has-
ta las nuevas incorporaciones y la adap-
tación del plantel. 

Fernández reflexionó sobre los últi-
mos dos encuentros y señaló que “contra 
Paillaco hicimos cosas buenas, pero tam-
bién cometimos muchos errores, como 
por ejemplo las 25 pérdidas que tuvi-
mos, lo que fue un factor importantísimo 
a la hora de hacer el análisis. Contra Es-
pañol, ajustamos defensivamente según 
el plan y jugamos ofensivas más fáciles y 
dinámicas, cownstruyendo juego desde 
el interior para que nuestros perimetra-
les tengan más espacios para lanzar”. 

Como elementos a fortalecer, el entre-
nador concluyó que “seguiremos traba-
jando en la química de equipo, tener sis-
temas bien ejecutados y mucha movili-
dad a la hora de tomar decisiones para 
generar líneas de pases y darle conti-
nuidad a nuestros ataques”. 

LIGA NACIONAL FEMENINA

En el marco de la Liga Nacional Feme-
nina, Basket UdeC quiere su segundo 
triunfo consecutivo. Y su rival de maña-
na será CEB Puerto Montt, a quien ya de-
rrotó como local en el actual certamen.  

El equipo de Patricio Fernández ha 
vivido varios cambios, y buscará seguir 
afiatando el juego con Stephanie 
Madden, jugadora extranjera que debu-
tó en la fecha pasada.  

 En cuanto al encuentro frente a Puer-
to Montt, Fernández declaró que “esta-
mos bien enfocados en el plan que eje-
cutaremos en el partido. Las premisas se-
rán defender muy concentrados, mucha 
comunicación, correr bien la cancha 
buscando rápidamente la ventaja y es-
tar siempre con los sistemas y concep-
tos de juego claros”. 

Sobre las nuevas incorporaciones al 
plantel, el entrenador valoró la llegada de 
Vania Vega y Madden y reconoció que 
contar con ellas otorga un margen ofen-
sivo y defensivo más amplio al equipo. 

Respecto a Madden, señaló que “es una 
jugadora todoterreno, construye juego 
desde el interior y con un tiro muy bueno 
de 4 o 5 metros. Es una líder innata que le 
hace muy bien al equipo y contagia con su 
juego”. En cuanto a Vega, mencionó que 
“es una jugadora que te da mucho tanto 
en los sistemas y sobre todo en el uno 
contra uno. Además, ha mejorado mucho 
su tiro perimetral que nos da un plus ex-
tra a la hora de tomar decisiones ”. 

 
¿Equipo completo? 

El Campanil jugó los dos últimos en-
cuentros con equipo completo, sin em-
bargo, ante Puerto Montt no contará 
con Vania Vega. El entrenador aseveró 
que “está con un resfrío, por lo tanto no 
viajará con nosotros, queremos que se 
recupere bien para el partido del miér-
coles 22 donde nos enfrentamos de local 
a la Ucsc”. 
 
 La campaña 

 En lo que va de la Liga Nacional Feme-

Basket UdeC 
se prepara 
para ir por 
otra victoria

Campanil buscará 
derrotar a CEB 
Puerto Montt, a 
quien ya venció 
como local. Espera 
también seguir 
afiatando el equipo, 
que ha tenido varios 
cambios.

Sebastián Ormeño Oporto   
contacto@diarioconcepcion.cl
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Equipo  Pts G P DIF 

Escuela Alemana 10 5 0 +112 

U. de Concepción 8 3 2 +49 

Español Punta Arenas 6 2 2 +9 

C.D. Futuro 6 2 2 -24 

C.D. UCSC 5 1 3 +3 

CEB Puerto Montt 4 0 4 -149 

Fue clave en la victoria 
contra el Deportivo 
español aportando 24 
puntos. 
Bárbara Cousiño 

Sumó 21 puntos contra 
Paillaco y se ausentará 
por un resfrío ante 
Puerto Montt. 
Vania Vega 

FOTOS: CARLOS ÁVALOS JIMÉNEZ
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18
horas, de mañana, F.  Vial 
será local ante un empinado 
Rengo, con Sebastián Ortiz 
dirigiendo el equipo.

Vial marcó 12 goles esta 
temporada: Gillard aportó 4, 
mientras que Jerez y Díaz se 
matricularon con 2.

Gillard es el 
máximo anotador

INTENTARÁN LEVANTAR CABEZA RECIBIENDO MAÑANA A RENGO

A Fernández Vial le ha pasado de 
todo este año: sueldos impagos, 
cambio de técnico, directivos que 
dejaron el club, administradores pi-
diendo salvavidas a la hinchada y, en 
la cancha, apenas un triunfo en 11 
encuentros. La “Maquinita” que has-
ta el último 0-1 con Linares era di-
rigida por Osvaldo Cataldo está pe-
núltima y en zona de descenso, con 
apenas 7 unidades. ¿Hubo algún 
arranque similar a este en la histo-
ria ferroviaria? Ninguno. 

El peor que se recuerde en nú-
meros es el de 2010, con el equipo en 
Tercera División. Sí, ese Vial que fue 
último en la fase de grupos y des-
pués se salvó por un punto de bajar 
a Tercera B, relegando a Linares. 
Ese elenco solo logró 2 unidades en 
sus 6 primeros compromisos, con 
Eduardo de la Barra en el banco, 
pero después se anotó dos triunfos 
consecutivos: 3-1 sobre La Pintana 
y 1-0 a Temuco. 

Otro nefasto inicio de año fue el 
de 2008, el año en que la “Maquini-
ta” descendió a Primera B. En esos 
11 primeros juegos solo obtuvieron 
9 unidades, pese a partir el año ga-
nando 1-0 a Coquimbo con gol del 
“Kalule” Reyes. No ganó nunca más 
en ese arranque,  aunque varias ve-
ces estuvo cerca y se anotó 6 igual-
dades. Curiosamente, los goleado-
res de esas primeras fechas ferrovia-
rias fueron Emanuel Bazán y Pablo 
Pereira, este 2024 de vuelta en la 
casa inmortal. 

También consiguió solo 9 pun-
tos en 11 fechas el equipo aurinegro 
de 1998, disputando la Primera B. 
Ese comienzo contó con solo dos 
victorias: 1-0  a Ovalle con gol de 
Campos y 5-0 a Santiago Morning, 
donde anotaron “Pato” Almendra, 
Velásquez, Correa, Monsalves y el 
“Milo” Aravena. Vial terminaría en 
el puesto 13 de 16 clubes, 8 puntos 
sobre el descendido Atacama. 

 
Números de 2024 

El 2022, año en que el club cae a 
Segunda, también hubo pobre 
arranque con solo 10 puntos de 33 
posibles, pero nada como las 7 uni-
dades de la actual campaña. La úni-
ca victoria de esta temporada es el 
4-0 sobre Trasandino en la fecha 5, 
con doblete de Ángel Gillard y un 
golazo de Patricio Jerez. 

Después de ese triunfo, solo 3 
puntos de 18 posibles, números que 

Solo 7 puntos: peor arranque de 
Vial en 42 temporadas de historia

Con problemas en la cancha y fuera de ella, los aurinegros solo ganaron un juego 
en lo que va del año. El 2010, estando en Tercera, partieron la campaña sumando 8 
puntos en 11 fechas, pero este 2024 superaron esa negativa marca.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

jes donde el equipo llegó en bus el 
mismo día del partido y a pocas ho-
ras del pitazo inicial. 

 
¿Y los mejores arranques? 

Hay un par que sobresalen y uno 
de ellos es el muy buen plantel de 
2003, con Zambrano, Bolados, Sala-
manca y el “Leo” Mena, entre otras 
figuras. Ese equipo se anotó 7 triun-
fos y solo 2 reveses en las primeras 
11 jornadas. Ganaron cómodamen-
te la Zona Sur, pero en la fase regu-
lar bajaron su nivel y terminaron 
en el lugar 11. 

Y una inolvidable campaña fue el 
debut aurinegro, subiendo desde 

Tercera a Primera B el ‘81 y entran-
do imponente desde la primera fe-
cha, capturando 23 de los primeros 
33 puntos en juego. 

 
Lo que viene 

Vial ocupó por segunda vez la bo-
leta de garantía para cubrir ahora 
los sueldos de abril y de no reponer-
la a tiempo podría perder un pun-
to por semana y descontarse a lo 
poco que lleva. Este sábado (18 ho-
ras), intentarán sumar algo más re-
cibiendo a Rengo.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

también gatillaron la salida de Ca-
taldo como dueño de la pizarra. 
Otro punto llamativa es el rendi-
miento como visitante, donde solo 
lograron un punto de 18 en juego. 
Curiosamente, fue en cancha del 
SAU en uno de esos últimos dos via-
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
TERCER JUZGADO CIVIL DE CONCEPCIÓN 
Por sentencia de fecha 07 de mayo de 2024, en autos sobre procedimiento voluntario 
de interdicción por demencia, en causa Rol V-28-2024 del 3° Juzgado Civil de Concepción, 
se acogió la demanda y se declaró la interdicción por demencia de doña VIOLETA 
DEL CARMEN PINO, cédula nacional de identidad N°4.684.024-0, domiciliada en Pasaje 
Las Palmas Interior Pasaje 2 Casa 1531, comuna de Concepción, quien quedó privada 
en forma permanente y definitiva de la administración de sus bienes; y se designó 
curador general del discapacitado a su hija doña MARTA ELIANA MUÑOZ PINO, 
cédula nacional de identidad N°10.079.128-5. 
 
 
EXTRACTO CITACIÓN AUDIENCIA DE PARIENTES 
1°Juzgado Civil de Concepción, causa V-361-2023, por resolución de fecha 13 de mayo 
de 2024, en autos sobre Interdicción por Demencia y nombramiento de Curador, se cita 
a audiencia de parientes de doña MYRIAM JEANETTE CISTERNAS RIFFO, Cédula de 
Identidad N°11.698.587-K, para el día 3 de junio de 2024, a las 11:00 horas, la que se 
realizará a través de la aplicación zoom, en el ID 4234288261 https://zoom.us/j/4234288261 
previa coordinación al correo electrónico jc1_concepcion@pjud.cl 
 
 
EXTRACTO 
1° Juzgado civil de Concepción, ubicado en calle Castellón 432, piso diez, Concepción, 
Rol V-18-2024, sobre interdicción por demencia y nombramiento de curador, cita a 
audiencia de parientes de don Manuel Jesús Cifuentes Barra, cédula de identidad 
7.615.283-7, para el día 06 de junio de 2024, a las 11:00 horas por vía remota video conferencia 
mediante plataforma zoom. en el ID 4234288261 ( https://zoom.us/j/4234288261 ), 
previa coordinación al correo electrónico jc1_concepcion@pjud.cl 
 
 
EXTRACTO 
En causa RIT : C-3270-2023, cuidado personal, Tribunal Familia Concepción, ubicado 
Castellón 432, primer piso, Concepción, cita audiencia parientes de CRISTIÁN AGUSTÍN 
CUEVAS VARGAS, nacimiento 11 julio 2011, para día 28 de mayo de 2024 a las 9:30 horas, 
sala 3. Ministro de Fe. 
 
 
MINUTA EXTRACTO SENTENCIA DEFINITIVA 
Segundo Juzgado Civil de Concepción, en causa V-352-2023 caratulada GALLEGOS/. 
Por sentencia definitiva de fecha 24 de abril de 2024, en autos sobre interdicción por 
demencia y nombramiento de curador, se hace lugar a la solicitud de folio 1 y se declara 
la interdicción por demencia de doña ELBA HOTT ALIMAN, Run N 2.206.205-0,  quien 
queda privada en forma permanente y definitiva de la administración de sus bienes  y, 
se designa curador definitivo de sus bienes, a su hija, doña TATIANA DEL PILAR  
GALLEGOS HOTT, Run N 7.066.991-9. Sirva esta sentencia como suficiente  discernimiento. 
Inscríbase, publíquese y ofíciese al Servicio Electoral. Anótese, regístrese y notifíquese.

Sanguinetti: “Tras el segundo 
gol nos desdibujamos”

Una dura caída sufrió Huachi-
pato en la Libertadores ante The 
Strongest, con un contundente 4-
0 en la altura de La Paz. A raíz de 
lo anterior, los siderúrgicos que-
daron en el segundo puesto de la 
tabla, con cinco puntos en cuatro 
partidos.  

Javier Sanguinetti, entrenador 
acerero, dijo tras el encuentro que 
“en el primer tiempo estábamos 
bien posicionados, tuvimos posi-
bilidades de gol y una jugada ais-
lada terminó por abrir el partido. 
Sin embargo, a partir del segundo 
gol nos desdibujamos”. 

El técnico profundizó en lo que 
 FOTO: FACEBOOK HUACHIPATO FC

fue el trámite del segundo tiempo, 
donde el local convirtió tres goles, 
y aseguró que “no estoy de acuer-
do con la versión que dice que la 
segunda parte hay sido toda para 
Strongest, tal vez en los últimos 15 
minutos el rival se vio con venta-
ja y aprovechó”. 

Santiago Silva, centrocampista 
acerero, indicó que “ en estos mo-
mentos hay que pensar en frío, 
sabemos que de esto se sale entre-
nando y trabajando”. Además fue 
enfático en recalcar  que “aún que-
dan dos partidos muy importan-
tes y los resultados solo depende-
rán de nosotros”.

ESTARÁ UNAS SEMANAS CON REPOSO

“Ni siquiera sé bien cómo fue, 
pero me contaron que el jugador de 
Malleco pasó por encima mío, me 
pisó la cabeza y después rebotó en 
el suelo. Quedé mal, volví y después 
vino lo peor”, cuenta Alexander Me-
rino sobre la situación que preocu-
pó a toda la gente de Naval. Pasó di-
recto al hospital y está lejos de en-
contrarse al cien, pero siente que la 
sacó barata. Pudo ser peor. 

El “Vikingo” es un duro, no es lle-
gar y sacarlo de la cancha. Por lo 
mismo confesó que “seguí jugando, 
pero no estaba bien, como que me 
desvanecía, y al final del partido me 
desplomé en el suelo. Cuando des-
perté estaba en el Hospital Higueras 
y sentía los brazos dormidos, no 
sentía las piernas... Estos temas cer-
vicales son complicados, pueden 
involucrar órganos importantes”. 

Pero tenía una preocupación es-
pecial. “No pensaba en nada más 
que en ver a mi hija, me preocupa-
ba más ella que cualquier otra cosa. 
Me revisaron, me hicieron un sca-
nner en la cabeza y más tarde me 
dieron de alta, pero con medica-
mentos. Después me sentí mal de 
nuevo y fui al neurólogo. Todavía 
tengo mucho dolor de cuello y me 
duele cada vez más, he tenido ma-
reos y esta semana ya seguro que 
será solo de reposo”, indicó. 

Y pensando en este y otro tipo de 
inconvenientes, el presidente del 
club, Edógimo Venegas, contó que 
“logramos un convenio con la Clíni-

El “Vikingo” 
está de pie, 
aún con dolor
Volante navalino Alexander Merino 
cayó inconsciente el sábado en El Morro 
y despertó en el Hospital Higueras. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

ca de Resonancia Magnética Tal-
cahuano para lesiones de nuestros 
jugadores, como ocurrió con Meri-
no, y es el primer acuerdo que tam-
bién incluye a los socios al día de Na-
val. Tendrán el mismo beneficio en 
un examen que sabemos que es ca-
rísimo”.  

El “Cabezón” agregó que “a todo 
esto se suma un convenio para tra-
tarse con el kinesiólogo Juan Caa-
maño y con Miocardio, que es nues-
tro sponsor. Ahora solo esperamos 
la pronta recuperación de Merino y 
tenerlo luego de vuelta”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Pascual Bailón

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

3/12 2/13
LOS ÁNGELES

2/15
SANTIAGO

3/13
CHILLÁN1/13

RANCAGUA

1/13
TALCA

2/14
ANGOL

0/12
TEMUCO

0/11
P. MONTT

3/11
SÁBADO

5/11
DOMINGO

7/11
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Delta Salud  
• Lincoyán 461          

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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